
Граждан 
помайнили 
легкими 
деньгами
Мошенники нашли  
новый путь 
к желающим заработать 
на криптовалюте

Эксперты зафиксировали бум 
мошеннических сайтов, где поль‑
зователям предлагается быст‑
рый заработок или выигрыш по‑
сле оплаты «комиссии»,— число 
таких ресурсов в первом полу‑
годии выросло втрое к уровню 
прошлого года. Новым изобре‑
тением мошенников стала схема 
под видом заработка на майнин‑
ге криптовалют через браузер, 
в ходе которой они вымогают 
деньги за «верификацию аккаун‑
та» для вывода денег.

За первое полугодие «Лаборато-
рия Касперского» насчитала в руне-
те более 23 тыс. скам-ресурсов — сай-
тов, где за комиссию или «закрепи-
тельный платеж» пользователям об-
ещают выигрыш или крупный зара-
боток, например, за прохождение 
опроса, рассказали „Ъ“ в компании. 
Это почти втрое больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
А эксперты Qrator Labs обнаружили 
новую схему мошенничества на по-
добных сайтах — обещание заработ-
ка на майнинге криптовалюты (пре-
доставление вычислительной мощ-
ности для функционирования крип-
товалютных платформ, за которое 
обычно предусмотрено вознаграж-
дение) в браузере.

Пользователю обещают до 20 тыс. 
руб. в час за сдачу в аренду неисполь-
зуемых мощностей его устройст-
ва. Ему предлагается оплатить ве-
рификацию, чтобы получить день-
ги, рассказал „Ъ“ технический ди-
ректор Qrator Labs Артем Гавричен-
ков. В систему встроен счетчик «за-
работанных» денег, их якобы мож-
но вывести, начиная от 10 тыс. руб. 
Пока мошенники списывают только 
400 руб. за верификацию, но в даль-
нейшем не исключено и списание 
денег со счетов пользователей, так 
как в руках злоумышленников ока-
зываются данные банковских карт, 
предупреждает эксперт.

В подобных схемах могут задей-
ствоваться небольшие и непопуляр-
ные платежные системы, поскольку 
современные средства защиты в них 
используются в минимальном объе-
ме, добавляет гендиректор Infosecu-
rity a Softline Company Кирилл Соло-
довников. При совершении плате-
жа в интернете Артем Гавриченков 
рекомендует пользователям про-
верять, есть ли на странице ссыл-
ка на главный сайт в том же домене 
или официальные документы, такие 
как политика конфиденциальности 
и пользовательское соглашение.

Схема в целом типичная, но отли-
чается легенда, которую в этот раз ис-
пользуют мошенники: раньше жер-
тве предлагалось скачать программу 
для майнинга, которая оказывалась 
вирусной или даже реально майнин-
говой, но деньги при этом поступа-
ли на чужой кошелек, говорит на-
чальник отдела информбезопасно-
сти «СёрчИнформ» Алексей Дрозд.

деловые новости — с7

В инфраструктуре  
не сошлись цифры
Проекты «Цифровой экономики» не успевают за сроками
Исполнение федерального  проекта 
 «Информационная  инфраструктура» 
и без того буксующей  нацпрограммы 
«Цифровая экономика»  затормозилось: 
во втором квартале из заявленных де‑
сяти целей удалось достичь  только 
одной. В том числе не исполняются 
по графику планы по переводу в еди‑
ную облачную платформу информаци‑
онных систем госор ганов и покрытию 
связью федеральных трасс. Наибо‑
лее же болезненным для участников 
рынка остается согласование концеп‑
ции развития 5G в России, а также «до‑
рожной карты» стимулирования ин‑
вестиций в отрасли, которые как раз 
и должны пойти на запуск нового стан‑
дарта связи. Бизнес, сетуя на отсутст‑
вие «приемлемого диалога»,  требует 
внести в проекты частоты 3,4–3,8 ГГц 
как приоритетные для развития сети, 
но Минкомсвязь не может  этого сделать 
из‑за позиции силовых ведомств.

В федеральном проекте «Информацион-
ная инфраструктура» нацпрограммы «Циф-
ровая экономика» из десяти заявленных 
на второй квартал 2020 года пунктов испол-
нен только один, следует из протокола за-
седания рабочей группы по этому направ-
лению АНО «Цифровая экономика» (АНО 
ЦЭ; копия есть у „Ъ“), которое состоялось 17 
июля. В частности, до сих пор не утвержде-
ны концепция развития сетей 5G в России 
и «дорожная карта» стимулирования инве-
стиционной активности операторов связи. 
Кроме того, не обеспечено покрытие связью 
федеральных трасс по графику, не переведе-
ны в единую облачную платформу информа-
ционные системы госорганов, не созданы 
общественная платформа управления пра-
вами на результаты интеллектуальной дея-
тельности, федеральный портал простран-
ственных данных и новые сервисы Едино-
го государственного реестра недвижимости, 
не реализованы меры поддержки произво-
дителей отечественного телекоммуникаци-
онного и кабельного оборудования.

Также не были определены условия 
и источники финансирования проекта мно-
гофункциональной инфокоммуникацион-
ной спутниковой системы (часть российско-
го проекта глобальной спутниковой связи 
«Сфера»). Ранее его планировалось исклю-
чить из федерального проекта по предложе-
нию «Роскосмоса», сообщал „Ъ“ 30 сентября.

Единственным достигнутым результатом 
во втором квартале рабочая группа призна-
ла утверждение концепции покрытия транс-
портной инфраструктуры сетями связи для 
систем передачи данных, включая ГЛОНАСС.

Всего до 2024 года федеральный проект 
«Информационная инфраструктура» пред-
усматривает финансирование в размере 
768 млрд руб., из которых из федерального 
бюджета должно быть выделено 423 млрд 
руб., а остальные 345 млрд руб., как пред-
полагается, составят частные инвестиции. 
В 2020 году власти должны выделить на это 
направление 48 млрд руб., а частных инвес-
тиций планируется привлечь 272 млрд руб.

Исполнение «Цифровой экономики» 
и до этого уже шло с нарушениями, хотя 

и считалось в целом удовлетворительным, 
сообщал „Ъ“ 18 мая. По итогам первого квар-
тала, по оценке Аналитического центра при 
правительстве, из 231 запланированного 
результата нацпрограммы было реализова-
но в полной мере только шесть, около 150 
были в работе с разной степенью отклоне-
ний от сроков, а 66 признаны невыполнен-
ными, что составляет 28,6% от общего коли-
чества; еще по девяти не получены актуаль-
ные данные. При этом проект «Информаци-
онная инфраструктура» не был в лидерах 
среди отстающих. На тот момент наиболь-
шее число нереализованных мероприятий 
пришлось на проект «Цифровое государст-
венное управление» — 20 из 74.

В Минкомсвязи неисполнение в срок 
ряда показателей федерального проекта 
связывают с позицией представителей от-
расли. В частности, это касается концеп-
ции развития 5G — Минкомсвязь из-за по-
зиции силовых ведомств не может закре-
пить в документе частотный диапазон 3,4–
3,8 ГГц, который считают приоритетным со-
товые операторы, пояснил „Ъ“ заместитель 
министра Олег Иванов. «„Дорожная карта“ 
по стимулированию инвестиционной де-
ятельности также не может быть согласо-
вана, поскольку операторы хотят большей 
поддержки, чем та, которую мы сейчас мо-
жем предложить»,— добавил он.

В АНО ЦЭ, МТС, «МегаФоне» «Вымпел-
коме» и «Ростелекоме» отказались от офи-
циальных комментариев. Но собеседник 
в одном из операторов сетует, что проекты 
не реализуются из-за отсутствия «приемле-
мого диалога» бизнеса с госорганами. При 
этом частоты для 5G далеко не единствен-
ный вопрос. «В силу различных бюрократи-
ческих причин не решены вопросы по до-
ступу операторов в жилые дома, к оптово-
му рынку электроэнергии, к площадкам 
для строительства объектов связи вдоль ав-
тотрасс и железных дорог и другие»,— отме-
чает собеседник.

Отсутствие результатов по развитию 
5G, хотя они и относятся пока не к строи-
тельству сетей связи, а только к разработке 
планов их запуска, свидетельствует о том, 
что консенсуса ни по частотам, ни по опор-
ным регионам для нового стандарта пока 
нет, отмечает директор технологической 
практики KPMG в России и СНГ Сергей Ви-
харев. С этим же, по его мнению, связано 
и отставание в программе стимулирова-
ния инвестиционной активности опера-
торов, поскольку освоение ими иннова-
ций сейчас как раз и направлено в основ-
ном на сети 5G.

У Минкомсвязи сейчас нет простых 
и быстрых решений, как освободить поло-
су в диапазоне 3,4–3,8 ГГц для гражданско-
го использования, констатирует управляю-
щий партнер AC&M Михаил Алексеев. Ве-
роятно, приемлемое решение будет найде-
но не раньше 2021 года, полагает он, также 
какое-то время уйдет на конкурсные про-
цедуры и сделки по частотам. Таким обра-
зом, резюмирует эксперт, при самом благо-
приятном раскладе операторы смогут пла-
нировать инвестиции в 5G не раньше чем 
на 2022 год, а для большинства потребите-
лей удовлетворительное «пятно покрытия» 
5G в России появится только к окончанию 
теплого строительного сезона 2023 года.

Юлия Тишина

Дома  
окнами на спад
Росстат зафиксировал  
замедление темпов возведения жилья

Первая половина 2020 года обернулась 
для большинства регионов снижени‑
ем объемов ввода жилья — даже удер‑
жавшиеся в положительной зоне субъ‑
екты РФ демонстрируют замедление 
темпов сдачи объектов. По данным Рос‑
стата, в Москве, которая  традиционно 
является одним из лидеров жилищно‑
го строительства и в последние годы де‑
монстрировала рост, темпы ввода со‑
кратились на 3,8%. В целом же по  России 
объемы ввода просели на 11,4% — 
в большей степени негативные тенден‑
ции затронули частный сектор, который 
показал спад на 11,7%.

Спад в жилищном строительстве, зафик-
сированный по итогам первого полугодия, 
затронул большую часть регионов, несмо-
тря на то что почти в половине субъектов РФ 
стройка из-за коронавируса не приостанав-
ливалась. Как следует из опубликованных 
вчера данных Росстата, очевидное сокраще-
ние объемов ввода жилья наблюдается в по-
чти 60 регионах из 85. Во многом снижение 
объемов ввода объясняется переносом сро-
ков сдачи жилья на фоне пандемии (см. „Ъ“ 
от 21 июля).

В Москве, которая обеспечивает возведе-
ние 7,9% жилья в целом по стране, спад оце-
нен в 3,8% по сравнению с первым полугоди-
ем 2019 года (падение было сглажено ростом 
на 8,9% в январе—марте). В Татарстане (4,8% 
всего жилья) показатель сократился на 5,5%. 

В Московской области (9,2%) ввод сократился 
на 30% в годовом выражении, что обусловле-
но не столько «заморозкой» строек из-за пан-
демии, сколько общей тенденцией, наблю-
дающейся в последние годы в регионе (тем-
пы ввода снижаются, в частности, из-за перео-
риентации спроса на жилье в Новой Москве). 
Продолжается спад и в Ленинградской обла-
сти (3,3%), где объемы ввода просели на 34,9%.

Среди почти 30 субъектов РФ, демонстри-
рующих положительную динамику, не все 
действительно добились роста или хотя 
бы удержали его. Среди тех, кому это уда-
лось,— Санкт-Петербург, где ввод жилья уве-
личился по итогам полугодия на 21,8% (при-
том что в первом квартале наблюдалось со-
кращение на 5,1% в годовом выражении), 
и Амурская область, где показатель роста до-
стиг 53,8% (после спада на 6,3% в январе—
марте). Во многих же регионах, напротив, 
квартальные данные свидетельствуют о за-
медлении темпов ввода жилья. Наиболее яр-
кие тому примеры — Брянская (рост 26,5%) 
и Костромская области (31,1%) — после ро-
ста в 2,7 раза и 2,3 раза в первом квартале 
 соответственно.

В целом картина жилищного строитель-
ства пока выглядит несколько пессимистич-
ной, но некритичной: общий показатель про-
сел на 11,4%, введено 26,7 млн кв. м (без уче-
та домов, построенных на садовых участках). 
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На фронтах  
холодной Вены
Россия и США начали самые интенсивные 
переговоры со времен перезагрузки

Россия и США тестируют новый перего‑
ворный формат: три межведомственные 
рабочие группы будут на протяжении че‑
тырех дней обсуждать проблемы стра‑
тегической стабильности. На повестке 
дня консультаций, которые завершат‑
ся в четверг, безопасность в космосе, 
военные доктрины и потенциалы, меры 
транспарентности и верификации. За по‑
следние годы стороны не предпринима‑
ли столь серьезных попыток урегулиро‑
вать имеющиеся разногласия. Впрочем, 
это еще не означает, что Москва и Ва‑
шингтон действительно хотят или могут 
о чем‑то договориться.

Российско-американский диалог по стра-
тегической стабильности последних лет был 
малопродуктивным, и тому множество при-
чин: общее плачевное состояние двусторон-
них отношений и «токсичность» Москвы 
в глазах вашингтонского истеблишмента, 
критический настрой администрации пре-
зидента США Дональда Трампа к любым 
юридически обязывающим договоренно-
стям, непрекращающаяся кадровая чехарда 
в Белом доме и Госдепартаменте. Достаточно 
сказать, что американские визави заммини-
стра иностранных дел Сергея Рябкова, отве-
чающего в МИД РФ за это направление, ме-
нялись едва ли не при каждой встрече.

С мая Сергей Рябков имеет дело одновре-
менно с двумя представителями Госдепар-
тамента — новым спецпосланником пре-

зидента США по контролю над вооружения-
ми Маршаллом Биллингсли и помощником 
госсекретаря по международной безопас-
ности и нераспространению Кристофером 
Фордом. В ходе январской встречи с Кристо-
фером Фордом была достигнута договорен-
ность о создании рабочей группы по кос-
мосу. Результатом июньских переговоров 
с Маршаллом Биллингсли стало появление 
еще двух групп — по военным доктринам 
и потенциалам, а также по мерам транспа-
рентности и верификации.

Члены этих трех групп будут на протяже-
нии четырех дней заседать в Вене. Обе сто-
роны привезли в австрийскую столицу вну-
шительные межведомственные делегации, 
костяк которых составляют дипломаты и во-
енные. По уровню представительства и дли-
тельности консультаций это мероприятие 
напоминает деятельность рабочих групп дву-
сторонней президентской комиссии Медве-
дева—Обамы лучших времен перезагрузки 
отношений между Москвой и Вашингтоном.

Но на сей раз сложнее понять, действи-
тельно ли стороны нацелены на разреше-
ние проблем и заключение договоренно-
стей. В США через полгода может смениться 
администрация, и в Москве понимают, что 
в таком случае многие согласованные сей-
час решения могут быть отменены или пе-
ресмотрены.
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Аналитики продолжают оцени-
вать издержки российской эко-
номики в случае введения в ЕС 
пограничного углеродного на-
лога на углеродоемкий импорт. 
Вслед за KPMG свои оценки дали 
консультанты BCG. Если в от-
ношении денежных потерь они 
сопоставимы, то по части упу-
щенного властью и бизнесом 
времени на подготовку к новов-
ведениям оценки BCG заметно 
пессимистичнее. Россия, кото-
рая игнорирует заявления ЕС об 
ужесточении углеродного регу-
лирования уже более десяти лет, 
теперь уступает Китаю, который 
готовился к появлению налога 
в партнерстве с Евросоюзом.

В докладе «Как пограничный 
углеродный сбор ЕС может повли-
ять на мировую торговлю» консуль-
танты BCG сообщают, что самые зна-
чительные потери от введения тако-
го регулирования понесут россий-
ские экспортеры — РФ занимает вто-
рое место после КНР по углеродоем-
ким поставкам в ЕС. Введение Евро-
союзом налога на уровне $30 за тон-
ну аналитики BCG ожидают уже в 
конце 2021 года — начале 2022 года. 
Это затронет не только углеродоем-
кие поставки (в 2019 году экспорт РФ 
в ЕС составлял $180 млрд, или 42% 
его общего объема), но и косвенно 
все сектора российской экономики.

Прямые потери экспортеров 
РФ в BCG оценивают на уровне $3–
4,8 млрд в год. Эти оценки учитыва-
ют потери лишь тех поставщиков то-
варов и услуг, которые включены в 
ETS ЕС (европейская схема торговли 
квотами на выбросы парниковых га-
зов). Это 100–160 млн тонн из общих 
179 млн тонн, поставляемых Росси-
ей. Кроме того, расчеты предполага-
ют, что облагаться сбором будет весь 
объем выбросов, но, вероятно, он бу-
дет распространен на объем превы-
шения выбросов над установлен-
ным в ЕС бенчмарком по видам про-
дукции. Нефтегазовый сектор может 
ежегодно терять $1,4–2,5 млрд, сек-
тора черных металлов и угля — $0,6–
0,8 млрд, цветных металлов — $0,3–
0,4 млрд, остальные — $0,8–1,1 млрд.

Цифры, полученные BCG, схо-
жи с оценками потерь, сделанными 
ранее KPMG по заказу РСПП: союз 
предпринимателей, в свою очередь, 
попросили подсчитать возможные 
потери от введения углеродного на-
лога ЕС в Минэкономики (см. „Ъ“ от 
11 июня). Российское подразделе-
ние KPMG сценарий ведения нало-
га в 2022 году считает пессимистич-
ным, а за базовый берет 2025 год. На 
фоне того, что низкоуглеродный ры-
вок («Европейский зеленый курс») 

положен в основу «постковидно-
го» восстановления экономики ЕС 
и председательства в ЕС Германии 
с июля 2020 года (эта страна высту-
пает за ужесточение климатическо-
го регулирования), введение нало-
га уже в ближайшем будущем стано-
вится все более вероятным (см. „Ъ“ 
от 16 июля). Идея пользуется поддер-
жкой европейских производителей, 
которые с 2005 года вынуждены пла-
тить за выбросы.

Ситуация для российских экс-
портеров осложняется тем, что с по-
явлением налога они начнут терять 
не только деньги, но и рынки. Так, в 
BCG указывают, что в силу большей 
углеродоемкости Россия может усту-
пить часть нефтяного рынка ЕС Са-
удовской Аравии из-за снижения 
рентабельности, а для производи-
телей азотных удобрений углерод-
ный сбор может стать заградитель-
но высоким, достигая 40–65% теку-
щей экспортной стоимости удобре-
ний. На рынке же стали российские 
производители обладают более кон-
курентной структурой издержек и 
более низким «углеродным следом» 
по сравнению с Китаем, отмечают 
авторы доклада.

Потери экономики России могут 
превысить китайские лишь в силу 
отсутствия усилий властей и бизне-
са по созданию внутреннего углерод-
ного рынка и механизмов соответст-
вия международным требованиям. 
Хотя о возможном появлении такого 
налога в ЕС предупреждают уже бо-
лее десяти лет, а российское углерод-
ное регулирование столько же про-
должает находиться на стадии обсу-
ждения. В июне 2020 года спецпред-
ставитель президента по вопросам 
климата Руслан Эдельгериев сооб-
щил, что для них «лимит раскачки 
сегодня уже практически исчерпан» 
(см. „Ъ“ от 11 июня). «Проактивный 
подход демонстрирует Китай, кото-
рый, будучи самым крупным экс-
портером, начал заниматься пробле-
мой еще в 2013 году. В 2020 году пла-
нируется запуск китайской ETS, со-
здание которой с 2014 года велось 
при экспертной поддержке ЕС»,— 
отмечают в BCG.

РСПП, по данным „Ъ“, лишь го-
товится отправить в Минэкономи-
ки свое видение углеродного регу-
лирования. Отметим, что в ВШЭ, ис-
следовав углеродоемкость внешней 
торговли РФ, заключили: «Две трети 
экспорта выбросов из РФ — это ре-
зультат ее технологического отста-
вания от развитых стран (а не объ-
емов поставок.— „Ъ“), и ответствен-
ность за эти выбросы должна ле-
жать на России».

Алексей Шаповалов

В Россию приходит 
внешнее углеродное 
регулирование
Эксперты считают потери экспортеров 
от «карбонового» налога в ЕС

Серьезные переговоры на 
таком этапе, как правило, не 
начинают. Но даже если по-
бедит Дональд Трамп, нет га-
рантий, что силы и время бу-
дут потрачены не зря. Пред-
ставители его администра-
ции заранее заявили, что он 
примет предложение Крем-
ля о продлении двусторонне-
го Договора о сокращении и 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений 
(ДСНВ), только если к режиму 
контроля над вооружениями 
присоединится еще и Китай. 
В Пекине, однако, четко дали 
понять, что не заинтересова-
ны в этом. Многие эксперты, 
в том числе в Вашингтоне, не 
исключают, что власти США 
имитируют активность с Рос-
сией, продолжая зазывать 
Китай, чтобы при истечении 
ДСНВ иметь возможность 
сказать, что они все попро-
бовали, но не сложилось. О 
том, что американская сторо-
на считает переговоры в Вене 
частью трехсторонних кон-
сультаций по контролю над 
вооружениями с участием 
Китая, говорится и в опубли-
кованном накануне пресс-ре-
лизе Госдепартамента. В сооб-
щении же российского МИДа 
речь идет о сугубо двусторон-
нем мероприятии. Ранее в 
Москве говорили, что не про-
тив подключения Пекина, но 
не будут оказывать на него 
никакого давления, посколь-
ку подобные решения долж-
ны быть добровольными.

В любом случае членам 
рабочих групп есть что обсу-
дить и на двустороннем уров-
не. Так, накануне Кристофер 
Форд сообщил, что США на-
мерены предложить России 
создать особый канал связи 
для пресечения инцидентов 
в космическом пространстве 
и предотвращения их эска-
лации. В качестве примера 
таких горячих линий он при-
вел линию «деконфликтин-
га» между американскими и 
российскими вооруженны-
ми силами в Сирии и двусто-
ронний канал связи по инци-
дентам в киберпространст-
ве. При этом он отметил, что 
разговор с российской деле-
гацией американская сторо-
на начнет с «выражения сво-
ей серьезной обеспокоенно-
сти в связи с продолжающи-
мися усилиями России, а так-
же Китая по выводу оружия в 
космическое пространство». 
По словам Кристофера Фор-
да, США надеются, что стра-
ны смогут договориться о 
нормах ответственного по-

ведения в космосе. Действия 
России в космическом про-
странстве он назвал «стран-
ными и опасными»: по мне-
нию США, российские воен-
ные испытывают там проти-
воспутниковое оружие.

В МИД РФ эти заявле-
ния расценили как «очеред-
ной антироссийский вы-
пад и часть инициирован-
ной Вашингтоном целена-
правленной информацион-
ной кампании по дискреди-
тации российской космиче-
ской деятельности и россий-
ских мирных инициатив по 
предотвращению гонки воо-
ружений в космическом про-
странстве». По мнению рос-
сийской стороны, США пыта-
ются «отвлечь внимание ме-
ждународной общественно-
сти от реальных угроз в кос-
мосе, оправдать предприни-
маемые ими шаги по разме-
щению оружия в космиче-
ском пространстве и добить-
ся выделения дополнитель-
ного финансирования под 
эти цели». Особое возмуще-
ние Москвы вызвал тот факт, 
что Вашингтон выступил с 
жесткой критикой в ее адрес 
за несколько дней до перего-
воров в Вене. «Непонятно, ка-
кую цель преследуют амери-
канские коллеги. Хотелось бы 
надеяться, что таким образом 
они не пытаются предопреде-
лить тональность и результа-
ты встречи и осложнить нала-
живание столь важного для 

всего международного сооб-
щества двустороннего диа-
лога по космической пробле-
матике и стратегической ста-
бильности в целом»,— заяви-
ли на Смоленской площади. 
В то же время там подчеркну-
ли: Россия готова к «предмет-
ному и содержательному» ди-
алогу с США по вопросам без-
опасности космоса.

Из прозвучавших нака-
нуне консультаций в Вене 
публичных заявлений сто-
рон можно сделать вывод, 
что шансы договориться о 
горячей линии по космосу 
у России и США есть. Одна-
ко в вопросе о выработке ко-
декса ответственного пове-
дения государств в этой сре-
де прорывов ожидать не сто-
ит. Кристофер Форд в качест-
ве ориентира назвал работу 
международного сообщества 
над нормами поведения го-
сударств в киберпространст-
ве. Однако это не самый удач-
ный пример: составить та-
кой киберкодекс государст-
ва на площадке ООН пытают-
ся уже более 15 лет, но до сих 
пор в этой сфере нет никаких 
юридически обязывающих 
договоренностей. Пробле-
мы безопасности в космосе 
же делегации вчера обсужда-
ли более десяти часов. При 
этом, от России в группе был 
в том числе командующий 
космическими войсками ге-
нерал-полковник Александр 
Головко, а от США — ответст-

венный за вопросы космоса 
в Совете национальной без-
опасности бригадный гене-
рал Трой Эндикотт.

Не менее сложными бу-
дут, судя по всему, и перего-
воры двух других групп. Так, 
стороны, например, по-раз-
ному называют вторую из 
них: Россия говорит о «до-
ктринах и потенциалах», а 
США о «доктринах и неохва-
ченных боезарядах». Вроде 
бы мелочь, но разница важ-
на. С доктринами вроде все 
более или менее ясно: обе 
стороны обвиняют друг дру-
га в том, что их доктриналь-
ные установки последних 
лет допускают ограничен-
ное использование ядерных 
вооружений в ходе регио-
нальных конфликтов и та-
ким образом работают на по-
нижение ядерного порога. 
При этом американская де-
легация заранее дала понять, 
что хотела бы в этой связи об-
судить российское нестрате-
гическое ядерное оружие. 
На Западе считают, что, если 
Россия задумает нанести ог-
раниченный ядерный удар, 
она использует именно так-
тическое оружие. При этом 
оно никакими договорами 
не ограничено, отсюда тер-
мин «неохваченные боезаря-
ды». Российская делегация 
готова обсуждать свои так-
тические арсеналы, но толь-
ко если США согласятся вы-
вести свое ядерное оружие 

из Европы и прекратить пра-
ктику проведения совмест-
ных ядерных миссий с не-
ядерными странами—чле-
нами НАТО. Отсюда упор на 
«потенциалах». И если пере-
говорщики в Вене имеют все 
шансы расширить свое пред-
ставление о концепциях 
применения ядерного ору-
жия противоположной сто-
роны, то выйти на компро-
мисс по потенциалам или бо-
езарядам они на данном эта-
пе вряд ли смогут.

Группе по транспарент-
ности и верификации также 
предстоит сложный разго-
вор. США дают понять, что хо-
тели бы обсудить такие меры 
вне зависимости от дейст-
вия тех или иных договоров 
в ракетно-ядерной сфере, в то 
время как Россия любые по-
добные шаги считает произ-
водными от конкретных до-
говоренностей. На практике 
такая разница в подходах оз-
начает, что даже в случае исте-
чения срока действия ДСНВ в 
феврале 2021 года США счи-
тают возможным выработать 
с Россией некий режим ин-
спекций и уведомлений. Рос-
сия же настаивает на продле-
нии ДСНВ.

Впрочем, чем бы ни закон-
чились консультации в Вене, 
фактически любая договорен-
ность будет считаться дости-
жением. Это еще одно отли-
чие от времен перезагрузки.

Елена Черненко

На фронтах холодной Вены

FR
В течение первого полугодия рост 

фиксировался только в январе — по-
сле этого динамика ввода стала от-
рицательной. Наиболее серьезное 
падение зафиксировано в апреле 
(на 36,5%) и мае (24,4%). В июне тем-
пы спада существенно замедлились 
(снижение на 6,4% в годовом выра-
жении).

Сильнее всего негативные тен-
денции, как следует из данных Рос-
стата, отразились на частном секто-
ре, на который приходится 51% вве-
денных в эксплуатацию площадей: 
находясь в отрицательной зоне в те-
чение двух кварталов, индивидуаль-
ное жилищное строительство сокра-
тилось на 11,7%. Темпы индустриаль-
ного строительства снизились менее 
заметно — на 5,5%. Отметим, показа-
тель за полгода был сглажен за счет 
роста ввода многоквартирных домов 
в первом квартале — на 4,2% по срав-
нению с январем—мартом 2019 года. 

Впрочем, более показательным для 
отрасли является второе полугодие.

По итогам года в Минстрое рас-
считывают выйти на уровень 2019 
года — тогда было введено 82 млн 
кв. м. Отметим, по прогнозам цент-
ра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики (ВШЭ), 
уверенности в том, что уже в тре-
тьем квартале отрасль начнет по-
казывать компенсационный рост 
нет, хотя косвенные предпосылки 
для этого имеются. Основание над-
еяться на лучший исход дают евро-
пейские данные: так, поясняют во 
ВШЭ, в странах Евросоюза, где огра-
ничения вводились на месяц рань-
ше, чем в России, пик спада индек-
са предпринимательской уверенно-
сти пришелся на апрель—май, а уже 
в июне отрасль начала постепенно 
восстанавливаться (в России во вто-
ром квартале 2020-го индекс в стро-
ительной отрасли упал до «критиче-
ских» минус 24%).

Евгения Крючкова

Дома  
окнами на спад

Как следует из совместного 
 исследования Всемирного бан-
ка и Международного Красно-
го Креста, основная часть ухода 
за пожилыми гражданами Рос-
сии, несмотря на существование 
развитой системы социально-
го обеспечения, ложится на пле-
чи их родственников. Чаще всего 
им приходится компенсировать 
услуги государства в сфере пси-
хологической поддержки, реаби-
литации и круглосуточного ухода. 
Чтобы сократить объем нефор-
мальной помощи — разумеется, 
если такая задача будет ставить-
ся,— государству в РФ будет не-
обходимо интегрировать в еди-
ную медико-социальную систему 
помощи пожилым как социаль-
ные, так и медицинские услуги 
для этой возрастной группы.

Увеличение числа пожилых гра-
ждан в РФ потребует выстраива-
ния отдельной системы медико-со-

циальной помощи — пока же боль-
шую часть функций по уходу за людь-
ми старше 65 лет выполняют их род-
ственники, фиксирует в совместном 
исследовании группа экспертов Все-
мирного банка и Международного 
Красного Креста. Основу работы со-
ставили данные Российского мони-
торинга экономического положения 
и здоровья населения НИУ ВШЭ, а 
также опросы пожилого населения в 
трех регионах РФ — в Карелии, Север-
ной Осетии и в Орловской области.

По оценкам исследования, сейчас 
4,8% всего взрослого населения РФ и 
18,5% пожилых людей с ограничен-
ными возможностями нуждаются в 
медицинских и санитарных проце-
дурах, проводимых дома. В будущем 
их число будет расти — как за счет 
увеличения продолжительности 
жизни, так и за счет роста доли лиц 
с инвалидностью во всех возраст-
ных категориях. Сейчас до 70% необ-
ходимого объема помощи оказыва-

ется им их родственниками, и толь-
ко около 30% приходится на государ-
ственные или частные социальные 
службы и медицинских работников. 
При этом сами нуждающиеся в боль-
шинстве случаев воспринимают та-
кую ситуацию как нормальную и 
видят профессиональную помощь 
только как замену отсутствующей со 
стороны родственников. Сложнее 
всего, по оценкам исследования, го-
сударственной системе предложить 
пожилым социальную и психоло-
гическую поддержку, реабилитаци-
онные и профилактические услуги 
и круглосуточный уход для лежачих 
пациентов. 

Но развитие системы ухода за 
пожилыми подразумевает не толь-
ко наращивание ресурсов социаль-
ных служб, уточняют авторы иссле-
дования, хотя очевидно, что им не-
обходимы как новые кадры, так и 
новые мощности. Эффективная под-
держка россиян старше 65 лет долж-

на в равной степени строиться также 
на переориентации на их нужды ча-
сти медицинских услуг, поскольку 
спрос на неотложную и амбулатор-
ную помощь с возрастом растет. По 
сравнению с человеком трудоспо-
собного возраста пожилой человек 
в возрасте 75 лет и старше вызывает 
скорую помощь в среднем в восемь 
раз чаще; в возрасте 65–74 года — в 
четыре раза чаще; и пожилые люди 
до 65 лет — в два раза чаще. Среди 
населения трудоспособного возра-
ста 7,5% посещают врача один раз в 
месяц или чаще. К 65 годам этот про-
цент увеличивается до 25,5%, а в воз-
растной группе 75 лет и старше он 
достигает 29,9%. Если среди людей 
трудоспособного возраста за три ме-
сяца до проведения исследования 
были госпитализированы 2,9%, то 
среди лиц от 65 до 74 лет и старше 75 
лет эти показатели составляли 8,1% и 
9,7% соответственно.

Анастасия Мануйлова

Соцслужбам нужны возрастные изменения
Всемирный банк и Красный Крест призывают РФ  
создать единую схему поддержки пожилых

Консультации в Вене стали возможны благодаря договоренностям, достигнутым на встрече в этом же городе 
месяц назад. Российскую делегацию на ней возглавлял замглавы МИД РФ Сергей Рябков (в центре группы)  
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Дорожно-транспортный травма-
тизм в России уверенно снижается – 
за 6 месяцев 2020 года количество 
ДТП снизилось почти на 14%,удалось 
спасти более 300 жизней. 
По данным официальной статистики 
аварийности, за 6 месяцев 2020 года 
на российских дорогах зафиксировано 
61,4 тыс. дорожно-транспортных проис-
шествий с пострадавшими, что на 13,9% 
меньше, чем годом ранее. В них погибло 
более 6,4 тыс. человек (–5,7%) и ране-
но 77,7 тыс. человек (–14,7%). К августу 
данные могут быть уточнены (в связи 
с тем, что погибшим в ДТП считается 
человек, смерть которого наступила 
в течение месяца после происшествия), 
но тренд на улучшение ситуации поме-
няться не должен. 
Свою роль сыграла, конечно, панде-
мия – из-за ограничений и карантина на 
дорогах снизилось число автомобилей. 
Особенно это было заметно в апреле 
и мае, когда аварийность сокращалась 
действительно значительными темпами. 
К уменьшению общего числа ДТП на ав-
тодорогах привело кратное уменьшение 
объемов транспортных и пешеходных 
потоков. Небольших аварий без постра-
давших и погибших с января по июнь 
произошло более 712 тыс., что на 19,7% 
меньше, чем годом ранее. 

Меньше гибнет детей
Отдельные показатели аварийности 
снижаются еще быстрее. За полгода уда-
лось почти на 30% снизить количество 
дорожно-транспортных происшествий 
с участием детей (в возрасте до 16 лет) 
и на 21% – число погибших в них. На 
36,5% уменьшилось число ДТП с участи-
ем детей на пешеходных переходах. Та-
ких результатов удалось добиться благо-
даря комплексу мер, предпринимаемых 
МВД России и другими органами власти: 
проведению масштабных кампаний по 
обучению детей основам безопасности 
дорожного движения, устройству допол-
нительного освещения на них, вовлече-
нию детей в отряды ЮИД.  
На 6% снизилось количество ДТП, свя-
занных с выездом на полосу встречного 
движения (и на 33,6% – число погибших 
в них). В немалой степени этому способ-
ствовала повсеместная установка на 
дорогах разделительных ограждений. 
В последние годы власти начали актив-
но применять новые тросовые огражде-
ния – они компактнее, их можно смонти-
ровать в ограниченном пространстве, их 
проще ремонтировать. Работа эта про-
должается и сегодня. Барьерное ограж-
дение разных типов устанавливается 
на участках федеральных трасс первой 
технической категории с четырехполос-
ным движением и  выше, рассказали 
в Росавтодоре: общая протяженность 
ограждений по состоянию на 2019 год 
составляет более 8 тыс. км, до 2020 года 
появится еще порядка 1 тыс. км.
На 19,5% сократилось и число ДТП, свя-
занных с наездами на пешеходов: это 
произошло благодаря новым линиям 
освещения, контрольным дорожным 
знакам и разметке, применению опти-
мальных скоростных режимов на подъ-
ездах к нерегулируемым переходам. 
На 11% снизилось количество ДТП, на 
месте которых зарегистрированы нару-
шения требований к эксплуатационно-
му состоянию дорог и железнодорожных 
пере ездов. Это объясняется реализа-
цией нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автодороги» (БКАД), в рамках 
которого региональная дорожная сеть 

приводится в нормативное состояние. 
Результаты уже видны многим водите-
лям невооруженным взглядом.
В Росавтодоре отмечают снижение на 
18,6% аварийности и на федеральных 
трассах. «Положительной динамики 
удается добиться за счет детального 
разбора причин и условий каждого ДТП, 
с последующим определением перечня 
мероприятий по ликвидации аварийно- 
опасных участков и выполнением ра-
бот, – поясняют в ведомстве. – Нема-
ловажную роль в этом процессе играет 
слаженная работа подведомственных 
Росавтодору учреждений и региональ-
ных подразделений Госавтоинспекции».

Дороги свободней – скорости выше
Несмотря на общее сокращение аварий-
ности, ряд проблем в области безопасно-
сти дорожного движения по-прежнему сто-
ят остро. Из-за карантинных ограничений 
большая часть автомобилистов несколько 
месяцев оставались дома, а те, кто выез-
жал, часто превышали скорость, пояс-
няет заместитель начальника ГУОБДД 
МВД России генерал-майор полиции 
Олег Понарьин. Как следствие – увеличе-
ние числа столкновений (4927 ДТП в июне, 
на 30% больше, чем в мае) и опрокидыва-
ний (1321 ДТП в июне, на 16% больше, чем 
в мае). За полгода произошло почти 6 тыс. 
аварий из-за неправильно выбранной ско-
рости движения.
СПРАВКА. Публикация свежей стати-
стики совпала с очередной волной дис-
куссии на тему скоростных режимов. 
Госкомпания «Автодор» предложила 
нормативно закрепить возможность 
устанавливать на трассах 1-й категории 
скоростной режим в 150 км/ч (сейчас 
разрешенный ПДД максимум – 130 км/ч), 
как на немецких автобанах. Такое допу-
щение возможно лишь в перспективе, 
считают в Госавтоинспекции, после из-
менений документов по стандартизации, 
правил технологии уборки, содержания 
и ремонта высокоскоростных дорог. По-
добный скоростной режим может быть 
установлен с учетом сезонных погодных 
и метеорологических условий.

Сохраняется и рост аварийности с уча-
стием транспорта в  неудовлетвори-
тельном техническом состоянии (более 
3,1 тыс. ДТП, +9,1% к аналогичному пе-
риоду прошлого года). Об этой проблеме 
эксперты говорят давно: она объясняет-
ся давно назревшим кризисом в области 
техосмотра автомобилей. Большинство 
автовладельцев (до 80% по оценкам не-
зависимых экспертов) диагностическую 
карту покупают вместе с полисом ОСАГО, 
при этом автомобиль на проверку не пре-
доставляют. Практика должна быть ис-
ключена после вступления в силу новой 
редакции закона «О техосмотре» и свя-
занных с ним нормативных актов в марте 

2021 года. Почти вся документация уже 
готова к этой реформе, Госавтоинспек-
ция активно участвует в ее подготовке.

Небезопасный летний отдых
Определенную тревогу вызывает и со-
стояние детского дорожно-транспорт-
ного травматизма, обращает внимание 
генерал-майор полиции Олег Понарьин. 
Весной и летом традиционно вырастает 
популярность мототранспорта, мода не 
обходит стороной и подростков – они са-
дятся за руль мопедов, скутеров, квад- 
роциклов и даже мотоциклов, не имея 
прав на управление. Как следствие – 
ДТП с участием детей за рулем транс-
портных средств: в  июне произошло 
152 таких происшествия (+17,4% к про-
шлому году), в мае – 80 (–7% к прошлому 
году). В летнее время также происходит 
большое количество наездов на детей. 
Большая их часть находится на канику-
лах, часто – за городом у родственников, 
а значит, дети активно перемещаются 
по дорогам, в том числе на велосипе-
дах и самокатах. Один из таких случаев 
произошел 26 июня в Подольском рай-
оне Подмосковья: в результате наезда 
автомобиля пострадали 5 пешеходов, 
включая детей. 17 июня похожее ДТП 
произошло и в Балашихинском районе.
Незначительный рост аварийности на-
блюдается с участием детей-пассажи-
ров, которые перевозились без детского 

удерживающего устройства (ДУУ): 
в июне количество таких ДТП выросло на 
11%, за 6 месяцев – на 2,5%. С 2017 года, 
напомним, родителям разрешено перево-
зить детей старше 7 лет без автокресел на 
заднем сиденье (в зависимости от роста 
и веса ребенка), на переднем удержива-
ющие устройства обязательны до 12 лет. 
Ухудшение статистики также объясняет-
ся ростом скоростей движения на пустых 
дорогах, поясняет член правительствен-
ной комиссии по БДД Наталья Агре, и, как 
следствие, ростом тяжести последствий. 
Ведь, несмотря на проводимые социаль-
ные кампании, до сих пор не все родите-
ли применяют автокресла. Проведенный 
аналитическим центром НАФИ соцопрос 
показал, что в собственном автомобиле 
70% родителей используют удержива-
ющие устройства, в чужих автомобилях 
(такси и т.д.) – чуть более 50%. В рамках 
нацпроекта БКАД Госавтоинспекцией 
совместно с Минздравом сегодня реали-
зуется федеральная программа «Детство 
без опасности», цель которой – донести 
до родителей необходимость обязатель-
ного применения ДУУ при перевозке де-
тей и научить ими пользоваться. 

Больше сидят дома – больше пьют
Другая проблема – рост количества ДТП, 
произошедших по вине водителей в со-
стоянии опьянения. Работает «сезонный 
фактор» – летом граждане уходят в от-
пуск, больше находятся за городом, по-
зволяя себе чаще употреблять спиртное. 
Это автоматически приводит к увеличе-
нию числа пьяных на дорогах, несмотря 
на действующие санкции. С формаль-
ной точки зрения, число ДТП, произо-
шедших по вине пьяных водителей, за 
полгода снизилось на 13,5%, при этом 
аварийность по вине автомобилистов, 
отказавшихся от освидетельствования, 
и число погибших в них – увеличилось 
(на 1,8% и 35,6% соответственно). 
Это объясняется комплексом причин. 
Автомобилисты, желая уйти от более 
жесткой ответственности за «пьяное» 
ДТП (особенно после употребления нар-
котиков) или не желая, чтобы состояние 
опьянения было официально зафикси-
ровано, намеренно отказываются от 
проверки. Для борьбы с этим явлением 
в редакции нового КоАП, который сей-
час готовится Минюстом, ранее предла-
галось ввести усиленное наказание для 
отказавшихся от освидетельствования.  

«Если есть подозрения на то, что растет 
процент отказов у тех, кто находится 
в наркотическом опьянении, уходя таким 
образом от постановки на учет в диспан-
сере, то санкции за отказ было бы логич-
нее поднять», – считает первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительству 
Вячеслав Лысаков.
Иногда причиной служат и объективные 
обстоятельства, когда проверку про-
сто негде провести (например, когда на 
весь регион одна клиника или лаборато-
рия). Тогда инспекторы предлагают ав-
томобилистам отказаться от процедуры 
по обоюдному согласию. Руководство 
МВД России озвучивало эту проблему 

еще в 2017 году, на тот момент в России 
числилось 3,9 тыс. центров и больниц, 
где можно было проверить пьяных во-
дителей. В марте 2018 года правитель-
ственная комиссия по профилактике 
правонарушений рекомендовала Мин- 
здраву расширить сеть таких центров. 
По данным министерства, в 2014–2019 гг. 
количество организаций, имеющих под-
разделения медосвидетельствова-
ния на состояние опьянения, выросло 
с 590 до 739, число отделений кабине-
тов медосвидетельствования на состо-
яние опьянения – с 676 до 900. 

Что будет с аварийностью дальше
Основная задача Госавтоинспекции – до-
биться снижения смертности в ДТП и по 
максимуму удержать темпы, наб ранные 
за предыдущие годы. Осенью дорожное 
движение вернется почти в «допандемий-
ный» режим, а значит, риски аварийности 
снова возрастут. Непривычно большое 
количество транспорта эксперты, кстати, 
ожидают в августе (обычно в этом месяце 
дороги пустые из-за отпусков).
Сохранение темпов снижения аварийно-
сти во многом зависит от экономических 
возможностей государства. С 2018 года 
в рамках нацпроекта БКАД значитель-
ные средства направляются на обновле-
ние автопарка подразделений Госавто-
инспекции, закупку нового оборудования 
для контроля дорог, установку новых ком-
плексов фиксации нарушений и т.д. 
«Не думаю, что финансирование нацпро-
екта БКАД будет урезано, – считает гла-
ва общественного совета при Минтрансе 
России, директор Института экономики 
транспорта ВШЭ Михаил Блинкин. – Ведь 
программа БКАД представляет собой 
ремонт низовой сети автодорог. А зна-
чит, в ней занят преимущественно малый 
и средний бизнес. Создано большое ко-
личество рабочих мест. Нацпроект пред-
ставляет собой мощный антикризисный 
инструмент. Эффект по поддержке 
бизнеса от него совершенно реальный, 
госзаказы в рамках БКАД – опора для 
многих небольших компаний». 
При этом Михаил Блинкин считает, что 
в новых реалиях необходимо скорректи-
ровать изначально заложенный показа-
тель социального риска в ДТП. Нынеш-
няя редакция документа предполагает, 
что к концу 2024 года не более 4 человек 
на 100 тыс. населения будут погибать 
в  ДТП. Это показатель Швейцарии, 

Норвегии, Швеции, Сингапура, Вели-
кобритании, Дании и других стран, где 
к снижению аварийности шли десятиле-
тиями. Чтобы достигнуть этой цели, Рос-
сии необходимо сокращать количество 
ДТП на 20% в год, подчеркивает Михаил 
Блинкин. «Россия в последние годы шла 
уверенными темпами, снижая уровень 
социального риска в ДТП на 7–8% еже-
годно, – поясняет эксперт. – Вот эти тем-
пы и надо поддерживать. В этом случае 
к 2024 году показатель снизится при-
мерно до 8, к 2030 году – до 6. Это очень 
достойный и,  главное, реалистичный 
сценарий для России, к которому и стоит 
стремиться».

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги»
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АВАРИЙНОСТЬ В РОССИИ СОКРАЩАЕТСЯ
КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ЧИСЛО ДТП С НАЧАЛА ГОДА

Топ-10 регионов, где быстрее всего снижается аварийность

Субъект Федерации Число ДТП Прирост, %

Республика Марий Эл 243 –35,9

Магаданская область 84 –30,0

Пермский край 1015 –28,8

Ростовская область 986 –28,1

Вологодская область 486 –27,1

Республика Тыва 162 –24,7

Республика Саха (Якутия) 282 –23,2

Оренбургская область 710 –21,5

Санкт-Петербург 2346 –21,2

Ставропольский край 1061 –21,1

Регионы с незначительными темпами снижения аварийности

Субъект Федерации Число ДТП Прирост, %

Республика Ингушетия 93 38,8

Республика Коми 439 8,4

Ленинградская область 1210 3,4

Новосибирская область 979 –0,1

Чеченская Республика 90 –1,1

Смоленская область 398 –1,2

Мурманская область 351 –2,0

Республика Хакасия 227 –2,2

Белгородская область 537 –3,6

Красноярский край 1456 –3,6

Данные ГУОБДД МВД России, январь – июнь 2020 года

Основные причины дорожно-транспортных происшествий

Вид нарушения Количество ДТП Рост к прошлому году,%

Нарушение правил проезда 
перекрестков 11 008 –12,6

Неправильный выбор дистанции 5818 –15,3

Несоответствие скорости 
конкретным условиям 5811 13,3

Нарушение правил проездов 
пешеходных переходов 5313 –15,6

Выезд на полосу встречного 
движения 5058 –10,1

Нарушение требований сигнала 
светофоров 1734 –9,3

Нарушение правил обгона 696 –12,8

Данные ГУОБДД МВД России, январь – июнь 2020 года 
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новости
Заур Дадаев  
вспомнил о пытках
Убийца Бориса Немцова жалуется на Россию

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) принял к рассмотрению жалобу 
Заура Дадаева, осужденного за убийст
во оппозиционера Бориса Немцова. За
ключенный утверждает, что правоохра
нители заставили его оговорить себя 
под пытками, а затем еще и содержали 
под арестом в «нечеловеческих услови
ях», не дав эффективно защитить себя 
в суде. Адвокат Роза Магомедова над
еется, что решение ЕСПЧ, вынесенное 
в пользу ее клиента, послужит основани
ем для пересмотра приговора. В СКР 
и Генпрокуратуре незаконные методы 
следствия в этом деле категорически 
отрицают.

По данным „Ъ“, ЕСПЧ объединил в одно 
производство несколько жалоб, поданных в 
интересах Заура Дадаева адвокатом Магоме-
довой и организацией «Комитет против пы-
ток» в 2015–2016 годах. Вчера Европейский 
суд официально сообщил, что все эти жало-
бы коммуницированы как единое обраще-
ние. В нем осужденный за заказное убийст-
во «видного деятеля оппозиции Н.» Дадаев 
утверждает, что во время предварительного 
следствия и судебных процессов по этому де-
лу его права грубо нарушались.

По словам автора обращения, в «нечело-
веческие условия» он попал сразу после за-
держания, произошедшего вечером 5 марта 
2015 года в Ингушетии. Вооруженные опе-
ративники в масках грубо вытащили заяви-
теля из автомобиля, надели ему на голову 
пластиковый пакет и отвезли в некий под-
вал, где пристегнули наручниками к радиа-
тору отопления. В заточении, по его словам, 
он провел двое суток, причем все это время 
пленнику лишь изредка давали немного во-
ды, а в качестве унитаза ему приходилось 
использовать канистру из-под топлива. При 
этом, как утверждает задержанный, его еще 
и пытали электротоком, требуя признать-
ся в громком убийстве. Не выдержав муче-
ний, Заур Дадаев, как следует из его жалобы, 
«сдался» и взял преступление на себя.

Попав уже после судебного ареста в СИ-
ЗО «Лефортово», Дадаев, по его словам, обра-
щался с жалобами к посетившим его пред-
ставителям ОНК — показывал им синяки и 
ссадины, а также травмы от электропрово-
дов, оставшиеся на пальцах ног. Затем жа-
ловался тюремному врачу на боли и трудно-
сти с мочеиспусканием. Правозащитники, 
по его словам, сообщили об увиденном ру-
ководству Генпрокуратуры и СКР, после чего 

там провели проверки, установившие, что 
«жестокого обращения» с Дадаевым не бы-
ло, все травмы он получил, оказывая сопро-
тивление при задержании, и возбуждать уго-
ловное дело не стали. Подтвердило это и за-
писанное на видео признание обвиняемого, 
которое он сделал нынешнему генпрокуро-
ру Игорю Краснову.

Между тем заявитель полагает, что нео-
правданно долго находился под стражей во 
время следствия и суда. В «Лефортово» он был 
помещен 8 марта 2015 года, а покинул СИЗО 
30 ноября 2017 года, после того как Москов-
ский окружной военный суд приговорил его 
к 20 годам колонии, а Верховный суд утвер-
дил принятое решение. Все это время суды 
незаконно, как считает Дадаев, продлевали 
ему арест, обоснованный лишь тяжестью об-
винения. Суды следующих инстанций, пола-
гает он, не рассматривали его жалобы «безот-
лагательно», как принято в Европе.

Наконец, российские правоохранители, 
по мнению осужденного, не дали ему воз-
можности эффективно защитить себя на 
процессах по существу дела. По словам Дада-
ева, для участия в окружном суде ему прихо-
дилось вставать в 5 часов утра и, учитывая 
московские пробки, проводить по несколь-
ку часов в душном летом и холодном в зим-
нее время автозаке. Все это время арестант, 
по его словам, не мог позавтракать и даже 
воспользоваться туалетом. Затем предстоя-
ло не менее долгое ожидание в крохотном и 
переполненном арестантами конвойном по-
мещении суда, поэтому на процесс обвиняе-
мый выходил полностью разбитым.

Не способствовала эффективной защите, 
по словам автора жалобы, и обстановка на 
самом процессе — в окружном суде обвиня-
емые находились в пластиковом «аквариу-
ме», поэтому не могли конфиденциально по-
общаться с защитниками.

Как пояснила „Ъ“ адвокат Магомедова, 
долгое нахождение подследственного под 
арестом и жестокое обращение ЕСПЧ обыч-
но компенсирует в размере €5–10 тыс. При 
этом если удастся доказать, что Дадаев не 
имел возможности полноценно защитить се-
бя в процессах по существу дела, ЕСПЧ может 
потребовать и пересмотра этих решений.

До этого, впрочем, еще далеко. Пока ЕСПЧ 
лишь попросил представить контраргументы 
по жалобе замминистра юстиции РФ Михаи-
ла Гальперина, являющегося уполномочен-
ным представителем страны при Евросуде.

Сергей Машкин

Мир в Донбассе 
продержался 19 минут
Новый режим контроля за перемирием  
принял на себя первые удары

В Донбассе вступили в силу новые 
 меры по контролю за бессрочным пе
ремирием. И уже в первые сутки сторо
ны конф ликта обменялись обвинения
ми в «коварных провокациях» и дезин
формации. Пресссекретарь президен
та РФ Дмитрий Песков вчера дал по
нять, что брать на себя ответственность 
за соблюдение перемирия самопровоз
глашенными республиками Донбасса 
Москва не будет, так как участником 
конфликта не является. Тем временем 
президент Украины Владимир Зелен
ский столкнулся с жесткой критикой 
со стороны патриотически настроен
ной общественности: по мнению акти
вистов, вышедших на акцию протеста, 
глава  государства совершил акт госу
дарственной измены.

Худой мир
Понедельник стал первым днем действия 
дополнительных мер по контролю над пере-
мирием. Согласно инструкции Миноборо-
ны Украины, с которой были ознакомлены 
военнослужащие, новый режим означает не 
просто запрет на стрельбу из всех видов ору-
жия, но и отвод тяжелого вооружения из на-
селенных пунктов вблизи линии соприкос-
новения, отказ от наступательных, разведы-
вательных и диверсионных действий, а так-
же полный запрет на использование авиа-
ции. Нарушение условий перемирия повле-
чет за собой строгую дисциплинарную от-
ветственность. Аналогичную инструкцию 
получили военные самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР).

Как ранее писал „Ъ“, накануне Киев от-
правил на линию соприкосновения более 
опытных военнослужащих, которые пре-
жде участвовали в миротворческих миссиях 
за рубежом. По задумке командования, эти 
люди умеют не поддаваться на провокации 
противника.

В том, что провокации будут, в Киеве не 
сомневались. Например, представитель Ук-
раины в подгруппе по политическим во-
просам на переговорах в Минске Андрей 
Костин заявил изданию «Обозреватель»: «Ес-
тественно, мы надеемся, что Россия и под-
контрольные ей вооруженные формирова-
ния на территории ОРДЛО (отдельные рай-
оны Донецкой и Луганской областей, укра-
инское наименование неподконтрольных 
территорий.— „Ъ“) будут придерживать-
ся договоренностей. Однако мы понима-
ем, что причин для доверия стране, которая 
уже седьмой год подряд проводит вооружен-
ную агрессию против нашей страны, осуще-
ствила попытку незаконной аннексии Кры-
ма, посягнула на нашу территориальную це-
лостность и суверенитет,— мало».

В итоге в Киеве завили, что первая атака 
произошла уже через 19 минут после вступ-
ления нового режима в силу. «Со стороны 
противника в 0:20—0:45 был обстрел подра-
зделения 36-й отдельной бригады морской 
пехоты из стрелкового оружия, ручных про-

тивотанковых гранатометов и крупнокали-
берных пулеметов. Наши подразделения 
пока молчат. Тот обстрел, который был но-
чью, угрозы жизни и здоровью личному со-
ставу не нес»,— сообщил на утреннем бри-
финге командующий украинской опера-
цией объединенных сил (ООС) Владимир 
Кравченко. Кроме того, штаб ООС сообщил: 
«Накануне полного и всеобъемлющего ре-
жима прекращения огня противник совер-
шил очередную провокацию неподалеку от 
Новомихайловки (Донецкая область.— „Ъ“) 
и заминировал украинские позиции проти-
вопехотными минами. Коварство провока-
ции состоит в том, что во время действия пе-
ремирия мина может детонировать и взрыв 
будет расцениваться как обстрел со сторо-
ны украинских позиций или как подрыв 
украинских воинов на собственных ми-
нах. То есть в любом случае как срыв режи-
ма прекращения  огня».

В Донецке и Луганске обвинения полно-
стью отвергли. Глава делегации ДНР в трех-
сторонней контактной группе (ТКГ) Наталья 
Никонорова заявила „Ъ“: «Представительст-
во республики в СЦКК (Совместном центре 
контроля и координации прекращения ог-
ня.— „Ъ“) действительно зафиксировало не-
сколько взрывов неустановленных взрыв-
ных устройств ночью в период с 0:10 по 0:45 
вблизи населенного пункта Водяное, кото-
рое находится под контролем Украины. Мы 
считаем, что взрывы были контролируемы-
ми, а заявление, сделанное штабом ООС, яв-
ляется ничем иным, как уловкой для оправ-
дания дальнейшей возможной агрессии или 
провокаций».

В Киеве такому объяснению, конечно, не 
поверили. «Никто и не думал, что это пере-
мирие будет действительно окончательным 
и всеобъемлющим,— написал в Facebook 
представитель Украины в ТКГ Сергей Гар-
маш.— Но чтоб так скоро... Думаю, его судь-
бу решило предложение нашего президен-
та (Владимира Зеленского.— „Ъ“) подпи-
сать его на уровне глав нормандской чет-
верки (РФ, Украина, Германия, Франция.— 
„Ъ“). Россия сделает все, чтоб не признать се-
бя стороной конфликта и не брать на себя от-
ветственность за войну на Донбассе. Зато те-
перь у Украины есть полное право, понятное 
западным партнерам, требовать возвраще-
ния представителей России в СЦКК. Раз та 
сторона, которой Путин так упорно пытает-
ся придать субъектность, не способна нести 
ответственность за свои слова и действия, то 
кто-то же должен отвечать за них. Наверное, 
тот, кто им платит».

Напомним, что российские представите-
ли не участвуют в работе СЦКК с 2017 года, 
когда произошел конфликт между россий-
скими и украинскими военнослужащими. 
При этом представители обеих непризнан-
ных республик в СЦКК присутствуют.

Между тем, пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков в понедельник зая-
вил, что брать на себя ответственность за со-
блюдение перемирия Москва в любом слу-
чае не будет. «Какие-либо гарантии со сторо-

ны России в данном случае — я не думаю, 
что об этом можно говорить, потому что Рос-
сия не является участником конфликта на 
юго-востоке Украины»,— повторил он неиз-
менную позицию Кремля.

«Кажется,  
это государственная измена»
Вступление в силу дополнительных мер 
контроля над перемирием совпало с публи-
кацией нового опроса социологической 
службы «Рейтинг», которая считается одной 
из самых объективных на Украине. Соглас-
но нему, поддержка президента Владимира 
Зеленского продолжает снижаться (с 50% до 
41% за последний месяц). При этом она по-
немногу растет у его ключевых конкурен-
тов — как у экс-президента Петра Порошен-
ко, объединившего вокруг себя патриотиче-
ский электорат, так и у Юрия Бойко, сопред-
седателя «Оппозиционной платформы — За 
жизнь», которая считается самой пророссий-
ской политической силой на Украине. Если 
бы выборы проводились в ближайшее вос-
кресенье, во второй тур с Владимиром Зе-
ленским вышел бы именно господин Бой-
ко, а не господин Порошенко, как это было в 
апреле 2019 года.

«В свое время Владимир Зеленский объе-
динил страну, завоевав симпатии как воин-
ственного, так и более миролюбивого элек-
тората,— заявил „Ъ“ эксперт Российского со-
вета по международным делам Александр Гу-
щин.— Теперь же, когда его поддержка рас-
падается, разочаровавшиеся люди притяги-
ваются к своим полюсам: кто — к Порошен-
ко, кто — к Бойко». Однако возросшая попу-
лярность Юрия Бойко, по мнению господи-
на Гущина, может подтолкнуть президента 
Украины к новым шагам (в том числе и по-
литическим) в мирном процессе. Кроме то-
го, по мнению эксперта, на Киев давят евро-
пейские партнеры. «Просто так отказаться 
от „Минска“ и перейти на другой переговор-
ный формат, например „Будапешт+“, уже не 
получится»,— уверен Александр Гущин. На-
помним, что будапештский формат подра-
зумевает участие Украины, РФ, США и Вели-
кобритании.

Впрочем, опаснее для президента Зе-
ленского может оказаться критика из про-
тивоположного, патриотического, лагеря. 
«Человек по фамилии Зеленский запретил 
украинской армии защищать Украину. Ка-
жется, это государственная измена. Кажет-
ся, человек, который ныне является прези-
дентом Украины, стал слугой России»,— го-
ворится в заявлении общественной органи-
зации «Дело общин». Вместе с другой пра-
вой организацией — «Движением сопро-
тивления капитуляции» — она анонсиро-
вала акцию протеста. У здания офиса пре-
зидента вчера вечером собрались и активи-
сты «Европейской солидарности» Петра По-
рошенко. В руках люди держали плакаты 
«Капитуляция = смерть» и «Они с  Россией, 
а не с патриотами».

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев

Взятки проиграли  
в казино
Дело экс-чиновника Минпромторга, 
обвиняемого в коррупции 
и злоупотреблениях, рассмотрят в Хабаровске

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура 
утвердила обвинительное заключение 
по делу бывшего директора департа
мента химикотехнологического и лесо
промышленного комплекса Минпром
торга Владимира Потапкина. Бывший 
чиновник обвиняется в получении взят
ки в 78 млн руб. от руководителя компа
нии «Азия Лес» Александра Пудовкина 
и в превышении должностных полномо
чий. Защита, в свою очередь, полагает, 
что деньги не дошли до предполагае
мого взяткодателя, так как их потратил 
на онлайнказино посредникюрист, 
давно страдающий игроманией. Оценку 
этим версиям даст суд в Хабаровске.

Верховный суд (ВС) рассмотрел ходатай-
ство защиты бывшего директора департа-
мента Минпромторга Владимира Потап-
кина об изменении территориальной под-
судности уголовного дела: передачи его из 
Центрального райсуда Хабаровска в Таган-
ский суд Москвы. По версии защиты, уго-
ловное дело подлежит рассмотрению по 
месту совершения предполагаемых пре-
ступлений, так как инкриминируемые ему 
получение взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и превышение долж-
ностных полномочий, повлекшее тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), были совер-
шены в столице. В обвинительном заклю-
чении следственного управления Следст-
венного комитета России по Хабаровскому 
краю говорится, что деньги глава компа-
нии «Азия Лес» Александр Пудовкин пере-
водил с согласия чиновника Минпромтор-
га Потапкина на счета посредника, юриста 
Антона Толмачева. Превышение должност-
ных полномочий, согласно обвинительно-
му заключению, господин Потапкин совер-
шил в столице, в здании Минпромторга. 
Кроме того, защита утверждала, что сотруд-
ники регионального УФСБ говорили госпо-
дину Потапкину и его адвокатам, что дело 
в любом случае рассмотрят в Хабаровске 
и что чиновника приговорят к длительно-
му сроку. Слова оперативников, обеспечи-
вавших расследование, заставили защит-
ников усомниться в объективности и бес-
пристрастности рассмотрения дела хаба-
ровским судом. К тому же значительная 
часть свидетелей, указали защитники, пре-
имущественно работники Минпромторга, 
проживают в Москве, и им будет сложно до-
бираться в Хабаровск, тем более в условиях 
пандемии коронавируса.

Отклоняя жалобу защиты, ВС указал, что 
этапирование господина Потапкина из Ха-

баровска в Москву «не будет способство-
вать» совершению правосудия в разумные 
сроки. Столичных свидетелей, полагает ВС, 
можно допросить по видео-конференц-свя-
зи, а заявления адвокатов об угрозах со сто-
роны чекистов не подтверждены «объектив-
ными данными».

Владимир Потапкин был задержан со-
трудниками УФСБ в Москве в июне прош-
лого года и отправлен в Хабаровск, где Цент-
ральный райсуд заключил его под стражу. По 
версии следствия, чиновник получил от ру-
ководителя «Азия Лес» Александра Пудовки-
на через посредника Толмачева в 2016–2019 
годах в общей сложности 78 млн руб. за выде-
ление ООО, находившемуся в предбанкрот-
ном состоянии, субсидии в размере 1 млрд 
руб. под инвестпроект по развитию дерево-
обрабатывающего производства в Солнеч-
ном районе Хабаровского края, который так 
и не был реализован. По версии следствия, 
взятку бывший чиновник получил за то, что 
включил проект «Азия Лес» в перечень прио-
ритетных для Минпромторга.

Деньги, как установило следствие, го-
сподин Пудовкин переводил со счета ООО 
на счета юриста, с которым его познакомил 
господин Потапкин в одном из ресторанов 
«Москва-Сити», под видом оказания мни-
мых юридических услуг. Задержать госпо-
дина Толмачева, скрывшегося от следствия, 
пока не удалось.

По словам представителей защиты экс-
чиновника, их доверитель свою вину не 
признает, утверждая, что денег от посредни-
ка не получал. Господин Потапкин полагает, 
что юрист, которого он неплохо знал, стра-
дал игроманией, проигрывая в онлайн-ка-
зино значительные суммы. Якобы эти день-
ги он занимал у других людей, в том числе, 
возможно, у лесопромышленника, обещая 
оказать определенные услуги, но обязатель-
ства свои не выполнил.

Уголовное дело в отношении господина 
Потапкина стало продолжением расследова-
ния в отношении бывшего зампреда прави-
тельства Хабаровского края Василия Шиха-
лева. С 2013 по 2018 год он курировал лес-
ную отрасль и, как установило следствие, 
лоббировал интересы компании господи-
на Пудовкина (он находится под следстви-
ем под домашним арестом), которая неза-
конно вырубила лес на 9 млрд руб., чем на-
несла краю значительный ущерб. В марте 
этого года господин Шихалев, признавший 
свою вину, был приговорен в особом поряд-
ке к условному сроку.

Юрий Сенаторов

Средних нет и отстающих
Минпросвещения отчиталось  
об улучшении предварительных результатов ЕГЭ в 2020 году

Средний балл ЕГЭ по ряду предметов 
в 2020 году, несмотря на три месяца ди
станционного обучения, вырос по срав
нению с результатами выпускников 
прошлых четырех лет. Об этом в поне
дельник заявили в Минпросвещении. 
Впрочем, этим летом школьники сдали 
хуже профильную математику, инфор
матику и химию. Успехи выпускников 
эксперты связывают с тем, что в 2020 го
ду сдача госэкзамена была необяза
тельной. Таким образом, отстающие 
не оказались в статистике. При этом 
 эксперты указывают, что средний 
балл ЕГЭ — некорректный показатель 
для оценки качества образования.

В понедельник Минпросвещения РФ опу-
бликовало информацию о средних баллах 
госэкзамена в 2020 году. «Несмотря на все 
опасения, что в связи дистантом (дистанци-
онное обучение.— „Ъ“) качество обучения 
пострадает, результаты ЕГЭ говорят прямо 
противоположное: средний бал ЕГЭ выше, 
чем в прошлые годы»,— отметил Telegram-
канал «Большая перемена», который ведет 
пресс-служба образовательного ведомства. 
Согласно этим данным, по каждому пред-
мету средний балл вырос по сравнению со 
средним баллом за четыре года (2016–2019).

Однако если сравнить предваритель-
ные средние баллы этого года с показа-
телями 2019 года (их в прошлом году пре-
зентовал Сергей Кравцов в должности гла-
вы Рособрнадзора), получается, что по трем 
предметам произошло снижение показате-
лей. Речь идет о профильной математике (с 
56,5 до 53,9 балла), информатике (с 62,4 до 
61,2) и химии (с 56,7 до 54,4). Отметим, во-
круг госэкзамена именно по химии было 
больше всего споров. Как сообщал „Ъ“, 16 
июля российские школьники сдавали ЕГЭ 
по химии, который показался им чересчур 
сложным. Около 70 тыс. человек подписа-

ли петиции с требованиями пересмотра 
результатов или хотя бы изменения крите-
риев оценки. Основная претензия родите-
лей и опрошенных „Ъ“ экспертов — отли-
чие заданий на экзамене от вариантов, ре-
комендованных ФИПИ (Федеральный ин-
ститут педагогических измерений, разра-
ботчик заданий ЕГЭ) для подготовки к не-
му. Многие репетиторы и преподаватели по 
химии указывали „Ъ“, что на экзамене за-
дания оказались более сложными, а неко-
торые из них специально сформулирова-
ны таким образом, чтобы «взять на испуг» 
школьников (см. „Ъ“ от 20 июля). По словам 
педагогов, для решения заданий с новыми 
формулировками потребовалось «в три ра-
за больше времени», что заставило многих 
переживать уже в начале экзамена.

Рособрнадзор тогда в ответ на негодова-
ние педагогов, родителей и выпускников 
заявлял, что готов обсудить претензии, но 
лишь после того, как станут известны резуль-
таты. В понедельник ведомство заявило, что 
предварительные результаты этого года по 
химии «в целом на уровне прошлогодних». 
«В экзаменационную работу 2020 года по 
сравнению с работой 2019 года структурных 
изменений и изменений в модели использу-
емых заданий внесено не было. Были уточ-
нены формулировки контекста условий от-
дельных заданий, направленные на более 
тщательный анализ предложенных ситуа-
ций»,— отметили там.

По остальным предметам, если верить 
данным, опубликованным пресс-службой 
Минпросвещения, действительно произош-
ло улучшение показателей. Так, результаты 
по литературе выросли с 63,4 в прошлом го-
ду до 65 баллов, обществознания — с 54,9 до 
56,1, а по географии — с 57,2 до 59,9. Также вы-
пускники улучшили результаты ЕГЭ 2020 го-
да и по русскому языку: средний балл по срав-
нению с прошлым годом вырос с 69,5 до 71,6.

Директор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина связывает 
успех с тем, что в этом году ЕГЭ из-за корона-
вирусных ограничений разрешили сдавать 
лишь тем выпускникам, которые собирают-
ся поступать в вузы. В этом году Минпросве-
щения решило выдавать выпускникам атте-
статы на основании школьных оценок без 
обязательной сдачи двух предметов — рус-
ского языка и базовой математики. «Тем са-
мым часть ребят с самыми низкими балла-
ми была отсечена — они не сдавали в этом 
году ЕГЭ, таким образом, это и дало повыше-
ние баллов,— говорит эксперт.— Для части 
таких выпускников даже на минимальный 
балл написать экзамен было проблемой. Но 
сейчас они получили аттестат, и некоторые 
пошли в колледжи — там результаты ЕГЭ ни-
когда не учитывались, только средний балл 
аттестата». При этом госпожа Абанкина обра-
щает внимание, что в следующем году, если 
ЕГЭ снова будут сдавать выпускники школ 
поголовно, результаты по русскому языку, 
скорее всего, будут ниже.

Доцент кафедры политических и обще-
ственных коммуникаций РАНХиГС Нико-
лай Кульбака уточнил, что делать выводы 
об уровне подготовки учащихся по средне-
му баллу ЕГЭ «нереально». По его словам, на 
результаты экзаменов влияют разные факто-
ры: сложность вопросов, строгость провер-
ки и т. д. «Само различие в один-два-три бал-
ла незначительно. Это общая температура по 
больнице. Министерство не публикует пол-
ные статические данные по регионам, не пу-
бликуются данные по школам. Если бы бы-
ла подобная выборка лет за пять-шесть, мож-
но было бы с помощью математических мо-
делей вычислить подтасовки, вбросы и оце-
нить качество системы образования»,— до-
бавил господин Кульбака.

Анна Васильева,  
Елизавета Ламова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22715,85 (–35,76)
РТС 1266,16 (+10,18)
FTSE 100 6104,88 (–18,94)

DAX 30 12838,66 (+0,60)
DJIA* 26543,67 (+73,78)
NASDAQ Composite* 10450,53 (+87,35)

*На 19:21.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.20
Австралийский доллар 51,0401
Английский фунт 91,8793
Белорусский рубль 29,9494
Датская крона* 11,2628

Доллар США 71,5850
Евро 83,7759
Индийская рупия** 95,6488
Казахский тенге** 17,2606

Канадский доллар 53,4735
Китайский юань* 10,2244
Норвежская крона* 78,6156
СДР 99,9778

Сингапурский доллар 51,8657
Новая турецкая лира 10,4537
Украинская гривна* 25,7697
Шведская крона* 81,5319

Швейцарский франк 77,9369
Японская иена** 67,8692
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Алюминиевый гигант «Русал», 
как и ожидалось, отчитался о сла‑
бых операционных результатах 
за второй квартал и первое полу‑
годие, на которые пришлись наи‑
более жесткие ограничения из‑за 
пандемии коронавируса. Прода‑
жи за полугодие снизились на 4,4%, 
до 1,89 млн тонн, но наибольший 
удар нанесло падение цены реали‑
зации — на 11,3% во втором кварта‑
ле, до $1654 за тонну.

Теперь аналитики ожидают, что 
финансовые результаты за второй 
квартал, которые будут опубликова‑
ны 13 августа, могут оказаться одни‑
ми из худших в истории компании. 
Так, «ВТБ Капитал» ждет падения 
EBITDA на 57% к предыдущему по‑
лугодию, до $228 млн, чистый долг 

увеличится на 1%, до $6,54 млрд. Си‑
туацию не спасают даже $410 млн 
дивидендов от «Норникеля», в ко‑
тором «Русал» владеет крупным па‑
кетом. По оценкам аналитиков, сво‑
бодный денежный поток «Русала» 
уйдет в отрицательную зону и соста‑
вит минус $58 млн. При этом конъ‑
юнктура продолжает оставаться сла‑
бой — по данным JP Morgan Glob‑
al Manufacturing PMI, деловая ак‑
тивность в промышленном секто‑
ре в мире продолжает сокращаться, 
хотя и более медленными темпами, 
чем в первом полугодии.

Сложное положение «Русала» мо‑
жет стать одним из важных аргумен‑
тов в ходе неофициальной дискус‑
сии о размере штрафа для «Норни‑
келя» за крупнейший разлив неф‑
тепродуктов в российской Аркти‑
ке. Хотя формально эта авария и «Ру‑
сал» никак не связаны, если «Норни‑
келю» действительно придется за‑
платить предъявленный Росприрод‑
надзором штраф в размере 148 млрд 
руб., это приведет к резкому сокра‑
щению дивидендов компании. В та‑
ком случае «Русал», который направ‑
ляет дивиденды от своего пакета 
в «Норникеле» на погашение долга, 
окажется в уязвимом положении.

«Норникель» уже выразил свое 
несогласие с размером штрафа. 
В свою очередь, глава Росприроднад‑
зора Светлана Радионова заявила 27 
июля, что регулятор готов услышать 
аргументы компании, но также го‑
тов и к суду. По словам собеседников 
„Ъ“, «Норникель» будет стремиться 
решить вопрос без суда, добившись 
сокращения суммы штрафа до уров‑
ня, позволяющего выплатить диви‑
денды, приемлемые для всех круп‑
ных акционеров компании. Так‑
же нельзя исключать, что в сумму 
штрафа могут быть включены поне‑
сенные и будущие затраты «Норни‑
келя» на ликвидацию аварии.

Собеседники „Ъ“ полагают, что 
если подобных приемлемых усло‑
вий добиться не удастся, «Русал» бу‑
дет настаивать на альтернативных 
источниках покрытия штрафа, под 
которыми, судя по всему, имеется 
в виду карман основного акционе‑
ра и президента «Норникеля» Вла‑
димира Потанина. В таком случае 
«Норникель», видимо, ожидает но‑
вая вспышка конфликта между ак‑
ционерами.

Сложное положение 
«Русала» может стать 
одним из важных аргу-
ментов в ходе неофи-
циальной дискуссии 
о размере штрафа для 
«Норникеля» за раз-
лив нефтепродуктов

разбирает  
обозреватель отдела бизнеса

Евгений 
Зайнуллин

Как выяснил „Ъ“, Минприро-
ды готово выставить на аук-
ционы только два из трех за-
прошенных «Роснефтью» га-
зовых участков в Краснояр-
ском крае — Дерябинское 
и  Казанцевское, тогда как Уша-
ковское месторождение будет 
зарезервировано для «Норнике-
ля». Кроме того, аукционы мо-
гут пройти без особых условий, 
о которых просила «Роснефть», 
и в таком случае конкуренцию 
нефтекомпании может соста-
вить ЛУКОЙЛ. Эксперты счи-
тают, что невозможность полу-
чить Ушаковское месторожде-
ние не должна критическим 
образом повлиять на планы 
«Роснефти» по строительству 
СПГ-завода на Таймыре.

„Ъ“ стали известны планы Мин‑
природы по лицензированию 
участков недр, включающих Де‑
рябинское, Казанцевское и Уша‑
ковское месторождения (совокуп‑
ные запасы 128 млрд кубометров 
газа), которые «Роснефть» попроси‑
ла разыграть на аукционе со специ‑
альными условиями для включе‑
ния их в свой проект «Восток Ойл». 
Как следует из доклада главы Мин‑
природы Дмитрия Кобылкина (ко‑
пия есть у „Ъ“) вице‑премьеру Вик‑
тории Абрамченко, ведомство со‑
гласно выставить на аукционы Де‑
рябинское и Казанцевское место‑

рождения. При этом Ушаковское 
месторождение (запасы — 54 млрд 
кубометров газа) предлагается за‑
резервировать для снабжения Но‑
рильского промышленного райо‑
на — за такой вариант выступали 
Минэнерго и «Норникель».

Вместе с тем из доклада неясно, 
собирается ли Минприроды про‑

водить аукционы с особыми усло‑
виями, как предлагала в апреле 
«Роснефть». По мнению нефтеком‑
пании, у претендента на участки 
должны быть действующие нефте‑
газовые проекты в Красноярском 
крае, а газ с месторождений должен 
вывозиться по Севморпути газовоза‑
ми российской постройки. Условия 

фактически сужали перечень пре‑
тендентов до одной «Роснефти». Про‑
тив такого подхода, по данным „Ъ“, 
выступили ФАС и Минэкономики, 
которые увидели в нем риски огра‑
ничения конкуренции и недополу‑
чения средств в бюджет. В Минпри‑
роды сообщили „Ъ“, что придержи‑
ваются принципа проведения аук‑
ционов, не став комментировать во‑
прос об особых условиях. В «Роснеф‑
ти» и секретариате Виктории Абрам‑
ченко не дали комментариев.

Между тем помимо «Норнике‑
ля», как сказано в докладе госпо‑
дина Кобылкина, интерес к этим 
участкам проявил ЛУКОЙЛ — в том 
случае, если аукционы будут про‑
водиться без особых условий. В ЛУ‑
КОЙЛе не ответили на запрос „Ъ“. 
Интерес компании выглядит не‑
ожиданным, поскольку у нее нет 
действующих проектов на севере 
Красноярского края, хотя ЛУКОЙЛ 
и вел геологоразведку на восточ‑
ном побережье Таймыра.

По словам источника „Ъ“, знако‑
мого с позицией Минэнерго, даже 
совокупных запасов Дерябинско‑
го, Казанцевского и Ушаковского 
месторождений будет недостаточ‑
но для создания рентабельного про‑
изводства СПГ. Если же Ушаковское 
месторождение будет зарезервиро‑
вано для внутреннего рынка, при‑
влекательность двух других участ‑
ков может снизиться.

«Восток Ойл» — будущий сов‑
местный проект «Роснефти» и «Неф‑
тегазхолдинга» (НГХ). «Роснефть» 
хочет связать нефтепроводом ме‑
сторождения Ванкорского класте‑
ра и Пайяхское месторождение 
НГХ для транспортировки нефти 
по Севморпути. Ресурсный потен‑
циал проекта «Роснефть» оцени‑
вает в 5 млрд тонн нефти и 2 трлн 
кубометров газа. Первоначально 
проект предполагался чисто неф‑
тяным, но в апреле стало известно 
о планах строительства СПГ‑завода. 
«Роснефть» вынашивает планы со‑
здания производства СПГ как мини‑
мум с 2011 года, но пока ни одного 
проекта ей реализовать не удалось.

Глава консультационного цен‑
тра «Гекон» Михаил Григорьев от‑
мечает, что, учитывая производст‑
венные планы как самого «Норни‑
келя», так и «Русской платины», ре‑
зервирование Ушаковского место‑
рождения целесообразно для дол‑
госрочного устойчивого обеспе‑
чения тепло‑ и электрогенерации. 
По мнению эксперта, неполучение 
50 млрд кубометров запасов Уша‑
ковского месторождения не долж‑
но быть критично для «Роснефти», 
которая обладает достаточным ре‑
сурсным потенциалом на других 
лицензионных участках в низо‑
вьях Енисея для создания произ‑
водства СПГ.

Дмитрий Козлов

Молоко побежало за границу
Росту экспорта способствует слабый рубль

Падение рубля и слабый 
спрос на молочную продук-
цию на российском рынке сти-
мулируют производителей на-
ращивать экспорт. Так, за пер-
вые пять месяцев этого года 
поставки увеличились на 26%, 
до 335 тыс. тонн, что стало но-
вым максимумом. Аналити-
ки прогнозируют дальнейший 
рост отгрузок, но не исключа-
ют, что замедление мировой 
торговли может негативно 
 отразиться на отрасли.

По итогам января—мая 2020 
года экспорт молочной продукции 
из РФ вырос на 26%, до 335 тыс. 
тонн. В денежном выражении 
поставки увеличились на 16%, 
до $144,6 млн. Такие данные „Ъ“ 
предоставили в Национальном со‑
юзе производителей молока («Со‑
юзмолоко»). В натуральном выра‑
жении объемы экспорта находят‑
ся на историческом максимуме 
и более чем на треть превышают 

уровни до введения санкций 2014 
года, уточнили там.

Наиболее значительную дина‑
мику показали молочная сыворот‑
ка и сухое обезжиренное молоко, 
экспорт которых увеличился со‑
ответственно в пять и три раза год 
к году. Поставки сливочного масла 
из РФ выросли на 35%, сырных про‑
дуктов — на 30%, мороженого — 
на 24%, питьевого молока и сли‑
вок — на 22%, сыров — на 14%. Око‑
ло 91% поставок пришлось на стра‑
ны СНГ, также продукция экспор‑
тировалась в Монголию, Абхазию, 
Грузию, США и Китай.

В «Союзмолоке» увеличение экс‑
порта объясняют ослаблением ру‑
бля на 15% в начале года, что сдела‑
ло российские продукты более кон‑
курентоспособными. Кроме того, 
на объеме поставок положитель‑
но сказались диверсификация экс‑
порта, в том числе за счет молочной 
сыворотки и сухого молока, а также 
рост отгрузок на китайский рынок. 

За январь—май 2020 года поставки 
молочных продуктов из РФ в КНР 
увеличились на 13%, до 3,6 тыс. 
тонн, а в денежном выражении — 
на 32%, до $3,5 млн, уточнили в «Со‑
юзмолоке». При этом, добавили 
там, если раньше российские ком‑
пании экспортировали в Китай 
в основном мороженое, но теперь 
идут поставки первых партий цель‑
номолочной продукции.

Российские производители мо‑
лочной продукции наращивают 
экспорт на фоне ослабления спро‑
са внутри страны. Так, по данным 
«Союзмолока», в первом кварта‑
ле продажи категории сократи‑
лись на 0,4% год к году, в том числе 
за счет падения спроса в кафе, ре‑
сторанах и отелях. По словам со‑
беседника „Ъ“ в крупном произво‑
дителе, наиболее заметно сокра‑
тились продажи продуктов с высо‑
кой рентабельностью — йогуртов 
и фруктовых творожков. Одновре‑
менно спрос переключился на тра‑

диционные продукты — питьевое 
молоко, сметану и кефир, добавля‑
ет он. Основная причина — сниже‑
ние покупательной способности. 
По данным Росстата, реальные до‑
ходы россиян во втором квартале 
упали на 8% в годовом выражении.

Руководитель Центра отрасле‑
вой экспертизы Россельхозбан‑
ка Андрей Дальнов указывает, что 
на увеличение экспорта молочной 
продукции также повлияло расши‑
рение сырьевой базы: за пять ме‑
сяцев производство сырого моло‑
ка выросло на 7%, до 7,45 млн тонн. 
Дополнительным фактором стал 
относительно высокий уровень 
цен на сухое обезжиренное молоко 
в мире. По его прогнозам, рост экс‑
порта продолжится при условии со‑
хранения перечисленных тенден‑
ций. Заместитель гендиректора ГК 
«Дамате» (бренд «Молком») Андрей 
Григоращенко ожидает, что расши‑
рение экспортных каналов и посте‑
пенное наращивание объемов по‑

ставок в перспективе позволят со‑
хранять баланс на рынке и станут 
определенной гарантией для про‑
изводителя в условиях резких це‑
новых колебаний.

Руководитель центра экономи‑
ческого прогнозирования Газпро‑
мбанка Дарья Снитко говорит, что 
основной риск для российского 
экспорта молочной продукции се‑
годня заключается в снижении обо‑
ротов мировой торговли на фоне 
кризиса из‑за пандемии COVID‑19. 
Хотя в продовольствии эта тен‑
денция пока не особо проявляет‑
ся, в других отраслях, например 
на энергетическом рынке, она при‑
обрела реальные очертания, рас‑
суждает она. В «Союзмолоке» допу‑
скают некоторые логистические 
трудности в случае новых ограни‑
чительных мер в связи с пандеми‑
ей, но серьезных рисков для сниже‑
ния темпов роста экспорта молоч‑
ной продукции из РФ не видят.

Алексей Полухин

Hyundai обзаводится активами General Motors
На бывший завод GM в Петербурге могут переехать модели из Калининграда

Как узнал „Ъ“, Hyundai в слу-
чае покупки старой площад-
ки General Motors в Санкт-Пе-
тербурге может перевести туда 
производство некоторых мо-
делей, выпускаемых на кали-
нинградском заводе «Авто-
тор». Это не коснется преми-
альных моделей бренда Gene-
sis, а также Hyundai Sonata, по-
лагают источники „Ъ“. Смысл 
сделки заключается в исполь-
зовании уже готовых мощно-
стей сварки и окраски на заво-
де GM, вместо того чтобы стро-
ить их на «Автоторе» в рамках 
обязательств по углублению ло-
кализации. По мнению анали-
тиков, к сделке Hyundai могло 
подтолкнуть падение стоимо-
сти активов после пандемии.

«Хендэ Мотор Мануфактуринг 
Рус» (ХММР, завод Hyundai в РФ) по‑
дала ходатайство в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
о приобретении 94,83% основных 
производственных средств OOO 
«Дженерал Моторз Авто». Речь идет 
о заводе General Motors в Петербур‑
ге. В Hyundai и GM подтвердили, 

что находятся на этапе обсуждения 
сделки относительно завода в Пе‑
тербурге, но не раскрыли подробно‑
стей. Hyundai также рассматривала 
покупку площадки Ford в Ленобла‑
сти, но, как говорят источники „Ъ“, 
завод GM более удобно расположен.

Завод GM в Санкт‑Петербурге 
открылся в 2008 году, инвестиции 
оценивались в $300 млн, мощность 
площадки составляла 98 тыс. ма‑
шин в год. В июне 2015 года завод 
был законсервирован. В 2017 году 
автоконцерн PSA Group (Peugeot 
и Citroen) купил европейские акти‑
вы GM, включая немецкую марку 
Opel и британскую Vauxhall, но за‑
вод в Петербурге в сделку не вошел. 
Покупкой площадки интересова‑
лось белорусское предприятие, 
и ФАС даже удовлетворила ходатай‑
ство ООО «Юнисон Авто Рус», но об‑
суждение было свернуто. Среди 
претендентов на завод также фигу‑
рировал Volkswagen, но, по словам 
источников „Ъ“, представители кон‑
церна лишь осматривали площадку 
наравне с другими.

У Hyundai в России есть собствен‑
ный завод в Петербурге, где выпу‑

скаются модели Creta и Solaris, а так‑
же Kia Rio. Он работает почти на пол‑
ную мощность (в 2019 году с конвей‑
ера сошло 245 тыс. машин) и теоре‑
тически нуждается в расширении. 
Но под эти цели рядом с заводом 
ХММР есть свободные площади, ко‑
торые принадлежат концерну, го‑
ворят собеседники „Ъ“. Часть этих 
площадей уже получила «Хендэ 
ВИА Рус», которая построит на них 
завод двигателей в соответствии 
со специнвестконтрактом (СПИК, 
дает льготы в обмен на инвести‑
ции, а также доступ к компенсаци‑
ям утильсбора) ХММР. Также обсу‑
ждалась возможность локализации 
и коробок передач. Впрочем, источ‑
ник „Ъ“ отмечает, что на заводы дви‑
гателей или коробок передач необ‑
ходимо около 10–15 га, тогда как за‑
вод GM занимает около 100 га. Кро‑
ме того, логично размещать их ря‑
дом с существующим производст‑
вом, тогда как завод GM находится 
в противоположной части города.

Наиболее вероятная схема ис‑
пользования завода GM заключа‑
ется в переводе туда части моделей 
с калининградского «Автотора». Там 

Hyundai ведет контрактную сбор‑
ку Sonata, Santa Fe, Tucson, Elantra, 
а также премиальных Genesis. Со‑
гласно СПИКу «Автотора», завод дол‑
жен углублять локализацию и за де‑
сять лет перейти по десяти моде‑
лям от контрактной сборки к свар‑
ке и окраске. По словам источников 
„Ъ“, знакомых с ситуацией, догово‑
ренность об углублении локализа‑
ции — переходе на полный цикл — 
на базе «Автотора» есть только 
по Hyundai Sonata, тогда как созда‑
ние линии сварки под другие моде‑
ли потребует строительства новых 
мощностей.

На заводе GM уже есть готовые 
линии сварки и окраски. Один 
из источников „Ъ“ говорит, что как 
минимум цех покраски можно ис‑
пользовать при небольших допол‑
нительных вложениях, тогда как 
создание его с нуля — это основная 
часть затрат при строительстве но‑
вой линии. «Автотор» значительно 
не потеряет от ухода моделей Hyun‑
dai, полагает собеседник „Ъ“, по‑
скольку основной объем приходит‑
ся на Kia. Вероятно, при переводе 
моделей на завод GM будут внесены 

изменения в СПИК ХММР или пло‑
щадка будет включена в контракт 
«Автотора». Собеседники „Ъ“ также 
полагают, что перевод не коснется 
премиальных моделей бренда Gen‑
esis, по которым экономически не‑
целесообразно увеличивать локали‑
зацию, а также Hyundai Sonata, так 
как по ней уже достигнуты догово‑
ренности о создании линии свар‑
ки. За счет углубления локализации 
(возможно, в более короткие сроки) 
ХММР получит доступ к большему 
объему компенсаций утильсбора, 
что положительно скажется на эко‑
номике. В «Автоторе» возможный 
перевод моделей не комментируют.

Дмитрий Бабанский из SBS Con‑
sulting называет достаточно логич‑
ным возможный перевод моде‑
лей Hyundai на завод GM. Анали‑
тик полагает, что готовность Hyun‑
dai к покупке мощностей в кри‑
зис может объясняться тем, что ак‑
тивы сейчас дешевле, чем до пан‑
демии. Кроме того, все надеются 
на V‑образное восстановление эко‑
номики в силу внешней природы 
шока, заключает он.

Ольга Никитина
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«Роснефти» подобрали конкурентов
Красноярские участки заинтересовали ЛУКОЙЛ и «Норникель»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Новую неделю рынок золота  
начал с обновления историче-
ского максимума — $1945 за 
тройскую унцию. Одновремен-
но суммарные активы ETF, ин-
вестирующих в драгоценный 
металл, достигли 3,32 тыс. тонн 
— также исторического макси-
мума. Помимо золота институ-
циональные инвесторы актив-
но скупают другие благородные 
металлы — серебро, платину 
и палладий. В период отрица-
тельных реальных ставок они 
выступают защитой от глобаль-
ной неопределенности из-за ко-
ронавируса и роста инфляции.

В понедельник, 27 июля, цена зо-
лота обновила исторический макси-
мум, установленный в начале сентя-
бря 2011 года. По данным агентства 
Reuters, стоимость драгоценного ме-
талла на спот-рынке поднималась до 
отметки $1945,16 за тройскую ун-
цию. Уверенный рост стоимости ме-
талла продолжается с середины мар-
та. За это время цена золота выросла 
почти на треть, причем только за по-
следние шесть дней котировки вы-
росли на 7,5%. Растут в цене и другие 
драгоценные металлы, причем бо-
лее высокими темпами. За шесть 
дней серебро подорожало на 27%, до 
$24,57 за унцию (максимум с августа 
2013 года), платина — на 13%, до $947 
за унцию (максимум с конца февра-
ля), палладий — на 15%, до $2329,4 за 
унцию (максимум с начала апреля).

Стремительное повышение цен 
на благородные металлы связано с 
высоким спросом на них со стороны 
международных инвесторов. По дан-
ным агентства Bloomberg, суммар-
ные активы биржевых фондов, ин-
вестиционная декларация которых 
ориентирована на золото, выросли 
по итогам минувшей недели почти 
на 55 тонн и составили 3,32 тыс. 
тонн, установив очередной истори-
ческий максимум. Минувшая неде-
ля стала 18-й подряд, когда фонды 
наращивали активы, и за это время 
они увеличились почти на 600 тонн. 
Растут активы фондов, ориентиро-
ванных на другие благородные ме-
таллы. Так, суммарные активы сере-
бряных фондов выросли за минув-
шую неделю на 1,24 тыс. тонн и впер-
вые в истории превысили рубеж 
27 тыс. тонн. Платиновые фонды «по-
тяжелели» на 2,2 тонны, достигнув 
отметки 103,2 тонны. Самый слабый 
прирост в абсолютном выражении 
был у палладиевых фондов, активы 
которых выросли за неделю только 
на 0,7 тонны (почти 5%) и достигли 
отметки 14,75 тонны.

Причины массового бегства меж-
дународных инвесторов в металлы 
остались прежними — масштабные 
монетарные стимулы со стороны ве-
дущих центробанков, непростая эпи-
демиологическая и геополитическая 
обстановка в мире. «Обострение отно-
шений по линии США—Китай, объ-
явление нового пакета стимулирова-
ния ЕС на $3 трлн, а также общая нео-
пределенность из-за распростране-
ния коронавируса поддерживают ко-
тировки на драгметаллы»,— отмеча-
ет аналитик BCS Global Markets Артем 
Багдасарян. Программы количест-
венного смягчения и всевозможные 
монетарные стимулы могут привести 
к росту инфляции, защитой от кото-
рой традиционно выступает золото. 
По словам стратега Сбербанка по опе-
рациям на товарно-сырьевых рынках 
Марии Красниковой, инвесторами 
движут ожидания заседания Феде-
ральной резервной системы США и 
пресс-конференции ее главы Джеро-
ма Пауэлла. «Вполне возможно, он 
вновь подтвердит готовность к смяг-
чению кредитно-денежной полити-
ки»,— отмечает госпожа Красникова.

«Выдавливает» инвесторов в золо-
то и другие металлы снижение ре-
альной доходности казначейских об-
лигаций США и других высокона-
дежных суверенных облигаций. «В 
таких условиях инвестиционный 
спрос переносится на защитные ак-
тивы, которые могут дать положи-
тельную доходность»,— отмечает 
Мария Красникова. В первую оче-
редь международные инвесторы по-
купают золото и серебро, а уж затем 
менее ликвидные платину и палла-
дий. «В этих металлах свои особенно-
сти, но в исторической перспективе 
они, естественно, их цена коррели-
рует с ценой золота»,— отмечает 
управляющий активами УК «Откры-
тие» Дмитрий Космодемьянский.

И в нынешних условиях интерес к 
драгоценным металлам сохранится 
высоким. По мнению Артема Багдаса-
ряна, цены на золото могут пробить 
уровень $2 тыс. за унцию в ближай-
шее время, что поможет серебру до-
стичь значений $25–26 за унцию. Си-
туация с платиной и палладием вы-
глядит менее оптимистичной. «Доля 
промышленного спроса на эти метал-
лы намного выше. Металлы исполь-
зуются в автомобильных катализато-
рах, а учитывая слабые перспективы 
этого рынка, мы не питаем больших 
надежд в отношении этих активов на 
краткосрочном горизонте»,— отмеча-
ет управляющий активами УК «Систе-
ма Капитал» Константин Асатуров.

Виталий Гайдаев

Инфляция 
разменялась на металл
Инвесторы ищут защиты  
от глобальной неопределенности
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ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 1 ЯНВАРЯ

Проблемный гарантирующий 
поставщик электроэнергии 
«Волгоградэнергосбыт», ранее 
входивший в холдинг «Энерго-
стрим», вновь смог договорить-
ся с энергорынком о реструк- 
туризации долга в 13 млрд руб. 
На этот раз компания обеща- 
ет полностью погасить задол-
женность перед «Россетями»  
до 2024 года, а перед произво-
дителями энергии — до 2027 го-
да. Новое соглашение остается 
единственной возможностью 
энергетиков вернуть деньги, 
говорят эксперты.

«Волгоградэнергосбыт» снова уго-
ворил энергетиков реструктуриро-
вать его задолженность, чтобы сохра-
нить статус гарантирующего постав-
щика (ГП, основной поставщик элек-
троэнергии в регионе). Наблюда-
тельный совет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) на заседании 
24 июля утвердил новый график 
снижения задолженности компани-
ями перед поставщиками электроэ-
нергии, сообщили „Ъ“ в регуляторе. 
«Волгоградэнергосбыту» также уда-
лось договориться с сетевыми орга-
низациями региона (подконтроль-
ны «Россетям»), отмечают в «Совете 
рынка». На этот раз «Волгоградэнер-
госбыт» обязуется погасить долги пе-
ред генерирующими компаниями 
до конца 2027 года, обеспечив пол-

ное исполнение текущих обяза-
тельств начиная с третьего квартала 
текущего года, следует из повестки 
заседания набсовета. С компанией 
«Россети Юг» согласован график по-
гашения долга до 2024 года, с ВМЭС 
(входит в «Россети») соглашение еще 
не заключено, сообщили „Ъ“ в «Рос-
сетях». Там добавили, что предыду-

щее соглашение с «Волгоградэнерго-
сбытом» расторгнуто из-за неиспол-
нения обязательств.

«Волгоградэнергосбыт» — одна 
из проблемных сбытовых компа-
ний энергорынка, ранее входив-
шая в холдинг «Энергострим» Анд-
рея и Валерия Шандаловых и Юрия 
Желябовского. В 2013 году практи-
чески все сбытовые компании хол-
динга лишились статуса ГП из-за 
долгов. Но «Волгоградэнергосбыт» 

сумел убедить «Совет рынка» в том, 
что его задолженность образова-
лась по объективным причинам из-
за неплатежей завода «Химпром» 
(признан банкротом). Сейчас ко-
нечные бенефициары «Волгоградэ-
нергосбыта» неизвестны. Среди 
совладельцев компании — Лилия 
Пономарева (22,7%), а также астра-
ханская «Грайс» (23,4%) и кипрская 
Suarez Limited (22,1%).

«Волгоградэнергосбыт» регуляр-
но поднимает вопрос о реструкту-
ризации долгов. Ранее уже был ут-
вержден график погашения долгов 
перед поставщиками электроэнер-
гии — с 2017 по 2021 год, а перед 
компанией «Россети Юг» — с 2019 
по 2024 год. «С учетом изменения 
ряда исходных параметров, а также 
ситуации на энергорынке возникла 
плановая необходимость в коррек-
тировке графиков»,— говорят в 
«Волгоградэнергосбыте». По дан-
ным отчетности, общий объем кре-
диторской задолженности компа-
нии перед поставщиками и подряд-
чиками — 13,74 млрд руб. Основ-
ные кредиторы-поставщики — кон-
церн «Росэнергоатом» (1,1 млрд 
руб.) и ОГК-2 «Газпром энергохол-
динга» (1,1 млрд руб.). Долг перед се-
тевыми организациями по состоя-
нию на 1 июня составлял около 
4,1 млрд руб., уточнили „Ъ“ в «Вол-
гоградэнергосбыте». В компании 

настаивают, что основная причина 
образования долгов — неплатежи 
потребителей. Так, предприятие 
«Химпром» имело задолженность в 
размере 4,1 млрд руб., сейчас «Хим-
пром» исключен из ЕГРЮЛ, а задол-
женность списана на убытки, утвер-
ждают в компании.

За сохранение «Волгоградэнерго-
сбыта» на рынке в первую очередь 
выступают компании-кредиторы, 
поскольку считают это единствен-
ной возможностью вернуть задол-
женность, говорят собеседники „Ъ“ 
в отрасли. При ежегодной прибыли 
от продаж на уровне около 1 млрд 
руб. сложно представить, что в слу-
чае смены владельца кредиторы 
могут рассчитывать на какую-то су-
щественную долю погашения нако-
пленной задолженности, полагает 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
При этом «Волгоградэнергосбыт» 
смог стабилизировать общий уро-
вень задолженности, компания так-
же пытается снизить коммерческие 
и управленческие расходы, считает 
аналитик. Ключом к разрешению 
ситуации является погашение де-
биторской задолженности потреби-
телей перед «Волгоградэнергосбы-
том» (на конец 2019 года 7,3 млрд 
руб.), заключает Владимир Скляр.

Полина Смертина;  
Сергей Петунин,  
Саратов

Несбыточные долги
«Волгоградэнергосбыт» добился  
новой реструктуризации задолженности на 13 млрд рублей

13,7 миллиарда 
рублей
составляет  
кредиторская  
задолженность  
«Волгоград-
энергосбыта»

Депутаты собираются обязать 
банки четко и крупным шриф-
том информировать вкладчи-
ков о минимальной гаранти- 
рованной ставке в договорах 
по депозиту. Сейчас аналогич-
ная мера действует в секторе  
потребительского кредитова-
ния. По мнению участников 
рынка, такие меры помешают 
банкам проводить маркетинго-
вые акции, которые могли бы 
ввести в заблуждение вкладчи-
ка, но одновременно будут спо-
собствовать развитию менее  
доходных, но более гибких  
накопительных счетов.

В понедельник, 27 июля, в Госдуму 
был внесен законопроект, который 
расписывает, каким образом банки 
должны информировать клиентов об 
условиях вклада. Один из его авто-
ров, глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков 
пояснил, что «конечная цель законо-
проекта — чтобы вкладчик понимал, 
что он подписывает». По его словам, 
иногда вкладчику обещают высокие 
проценты, а дальше, когда он подпи-
сывает договор, выясняется, что эти 
высокие проценты были обусловле-
ны определенными условиями.

В случае принятия внесенных по-
правок в договорах по банковским 
вкладам значение минимальной га-
рантированной процентной ставки 
будет записано «в квадратной рамке в 
правом верхнем углу первой страни-

цы» максимальным шрифтом. Поми-
мо этого законопроектом предлагает-
ся установить табличную форму дого-
вора банковского вклада, а также 
обеспечить раскрытие ключевой ин-
формации для вкладчика на этапе за-
ключения договора. В Банке России 
указывают, что внедрение таких под-
ходов на рынке потребительского 
кредитования «позволило повысить 
информированность заемщиков и 
упростило возможность сравнения 
предложений разных кредиторов».

Банкиры отмечают, что сейчас есть 
информационное письмо Банка Рос-
сии о минимальной гарантирован-
ной ставке. «На рынок нововведение 
не должно существенно повлиять, так 
как большинство вкладов не содер-
жат условий предоставления повы-
шенной процентной ставки при вы-
полнении определенных требований 
в отличие от накопительных счетов, а 
банки внедряют информирование о 
минимальной гарантированной став-
ке уже сейчас»,— поясняет начальник 
управления развития депозитных 
продуктов МКБ Юлия Алексеева.

Как напоминает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин, в 2018–2019 годах на 
фоне снижения привлекательности 
ставок по банковским вкладам ряд 
кредитных организаций предлагали 
альтернативные продукты с повы-
шенной доходностью. Например, 
вклады с одновременной покупкой 
полисов инвестиционного или на-
копительного страхования жизни, 
повышение ставки после перевода 
пенсии или совершения покупок на 
определенную сумму. «Большинство 
банков не скрывали, но, как прави-
ло, и не афишировали, что высокая 
ставка доступна только при выпол-
нении определенных условий. Тем 
не менее доля подобных продуктов 
на банковском рынке являлась огра-
ниченной»,— говорит он.

Эксперты отмечают, что большого 
масштаба нарушения прав заемщи-

ков по обычным вкладам не наблю-
дается. Поэтому руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева полагает, что особая ак-
туальность указанных в законопро-
екте мер будет в отношении различ-
ных акционных праздничных вкла-
дов и сезонных предложений, а так-
же мультивалютных вкладов. Реали-
зация тех мер, которые указаны в 
проекте, поможет избежать дезин-
формирования вкладчиков, считает 
она. В ВТБ говорят, что подобная ме-
ра защитит клиентов от недобросо-
вестных игроков финансового рын-
ка. По мнению зампреда правления 
Абсолют-банка Антона Павлова, 
предлагаемая мера «может повлиять 
на те вклады, где размер ставки варь-
ируется в зависимости от срока — 
так называемые вклады-лесенки, где 
ставка не фиксирована на весь 
срок,— в этом случае банки не смо-
гут указывать маркетинговую став-
ку, а будут писать минимальную».

Вместе с тем банкиры не исклю-
чают, что законопроект может стиму-
лировать рост интереса к накопи-
тельным счетам. «Клиенту станет 
очевидно, что при небольшом отли-
чии в доходности они дают значи-
тельно большую свободу управле-
ния размещенными средствами»,— 
говорит председатель правления 
банка «Русский стандарт» Александр 
Самохвалов.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Минимальный процент крупным шрифтом
Вкладчиков будут подробно информировать об условиях депозитов

Если у нас все будет 
идеально с точки зрения 

надзора, но при этом 
не будет неотвратимости 

наказания, то риск 
недобросовестных действий 

и нарушения прав 
кредиторов и вкладчиков 

останется
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
в интервью «Интерфаксу»  

25 декабря 2019 года
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Игры повышенной 
облачности
PwC ожидает роста гейминга 
через удаленные устройства

Объем российского рынка видеоигр к 2024 году вырастет 
до $2,7   млрд при среднегодовых темпах 5,1% в год, а рынок облач-
ного гейминга, в котором вычислительная нагрузка переносится 
с пользовательского компьютера на удаленное устройство, будет 
расти опережающими темпами, следует из отчета PwC. В России 
этот сегмент может занять сопоставимые с мировыми 3,5% игро-
вого рынка. Его развитию должен помочь запуск сетей 5G, но его 
сроки в России пока под вопросом.

Российский рынок видеоигр в ближайшие годы будет расти на 5,1% ежегод-
но и по итогам 2024 года достигнет $2,7 млрд, его облачный сегмент будет уве-
личиваться опережающими темпами, говорится в совместном исследовании 
PwC и компании GFN.ru (партнер американской Nvidia; контролируется груп-
пой «Сафмар» Михаила Гуцериева), с которым ознакомился „Ъ“.

Сервисы облачного гейминга позволяют играть в видеоигры на старых но-
утбуках или смартфонах за счет загрузки с облачных серверов. По итогам 2019 
года глобальный рынок облачного гейминга превысил $150 млн, а к 2024 году 
составит от $3 млрд до $6 млрд, следует из исследования PwC. При этом гло-
бальный рынок видеоигр в 2019 году составил около $131 млрд, а к 2024 году 
вырастет до $174 млрд с динамикой роста в 5,9%. «Сегмент облачного геймин-
га растет темпами выше, чем рынок видеоигр в целом, в 2019 году его доля его 
составила 0,2–0,5% от глобального рынка видеоигр, а к 2024 году может соста-
вить уже 3,5%. Схожую динамику мы ожидаем и от российского рынка»,— рас-
сказал „Ъ“ директор практики по оказанию консультационных услуг компа-
ниям в области медиа и развлечений PwC в России Александр Кардаш.

В России официально в сегменте облачного гейминга помимо GFN.ru 
представлены сервисы Playkey, Loudplay, Megadrom, Power Cloud Game, 
Drova, Beeline Gaming, PlayCloud, PlayInCloud. В феврале совместный проект 
с Loudplay запустил «МегаФон», Tele2 проводит пилот с GFN.ru на тестовой се-
ти 5G, а МТС 23 июля запустила маркетплейс облачных игровых сервисов, 
объединяющий GFN.ru, Playkey, Loudplay и Drova. О его тестировании „Ъ“ со-
общал 19 мая.

Нарастить аудиторию облачного гейминга должен позволить переход на но-
вое поколение мобильной связи 5G, говорится в исследовании. По прогнозу 
GFN.ru, с запуском 5G доля игровых сессий через мобильный интернет увели-
чится на 10 процентных пунктов с нынешних 2%. Но пока запуск сетей 5G оста-
ется в России под вопросом (см. стр. 1), его перенос на 2024 год может препятст-
вовать росту мобильной аудитории облачного гейминга, предупреждают в PwC.

К 2024 году регулярно пользоваться облачным геймингом будут 4–5 млн 
российских игроков, объем рынка составит около 20 млрд руб., считает 
основатель Loudplay Виталий Стародубов. В исследовании PwC в объем иг-
рового рынка включен только контент, но облачный гейминг «откусывает» 
долю от продаж компьютеров и игровых консолей, отмечает он. Средняя 
выручка от одного пользователя в месяц (ARPU) в этом сегменте, по оценке 
господина Стародубова, составит 350–400 руб., что сопоставимо с ARPU от 
услуг связи. «Облачный гейминг уже сейчас становится органичным рын-
ком для операторов связи, но пока они в основном играют роль цифровой 
полки для сервисов, претендуя не более чем на 20% в цепочке стоимости»,— 
рассуждает он.

Средняя производительность компьютеров падает, согласно разным иссле-
дованиям, около половины игроков не могут играть во многие современные 
игры даже с минимальными настройками из-за высоких технических требо-
ваний, отмечает глава MY.Games Василий Магурян. К этой же категории, по 
его мнению, можно отнести большое количество людей без компьютеров, но 
с телефонами и ТВ, так что у облачного рынка в России большой потенциал. По 
его оценке, аудитория этого сегмента к 2025 году достигнет около 10 млн поль-
зователей, при условии что на рынке будут и бесплатные сервисы.

В операторах связи подтверждают заинтересованность в рынке. Для высо-
кого качества услуг в облачном гейминге необходимо развитие 5G, соглаша-
ются в «Вымпелкоме». Еще один важный фактор — качество технологий самих 
сервисов, которые пока на стадии становления, добавляют в МТС.

Меньше верят в облачный гейминг в Tele2, где полагают, что рост россий-
ского игрового рынка будет происходить в основном за счет мобильных игр, 
а доля облачного сегмента в нем будет минимальной.

Юлия Тишина

Sreda сменила окружение
Семья Дмитрия Ананьева продала крупный девелоперский проект

Группа ПСН семьи Дмитрия 
Ананьева вышла из проекта 
жилого комплекса Sreda у стан-
ции МЦК «Новохохловская» 
на юго-востоке Москвы. Вместо 
нее застраивать 9 га на Рязан-
ском проспекте будет девело-
пер «Аквилон», который наме-
рен реализовать там около 
200 тыс. кв. м недвижимости. 
Сама ПСН построила в ком-
плексе 230 тыс. кв. м недвижи-
мости. Участники рынка объ-
ясняют выход ПСН из проекта 
тем, что собственники девело-
пера в принципе потеряли ин-
терес к бизнесу в России.

Группа ПСН вышла из проекта по 
застройке жилого квартала Sreda: 
третью и четвертую очереди ком-
плекса на Рязанском проспекте, а 
также две башни второй очереди бу-
дет достраивать архангельско-пе-
тербургская группа «Аквилон». Об 
этом рассказал источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости и это под-
твердили стороны сделки.

Структуры «Аквилона», судя по 
ЕГРЮЛ, контролируются депутатом 
Архангельской гордумы Александ-
ром Фроловым и девелопером 
Александром Рогатых. Группа стро-
ит жилье в Архангельске, Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской области и 
Москве. На Рязанском проспекте за-
стройщик приобрел у ПСН около 

9 га, там можно построить пример-
но 200 тыс. кв. м недвижимости, го-
ворят в «Аквилоне». Сейчас компа-
ния занимается получением разре-
шительной документации, при 

этом концепцию проекта значи-
тельно менять не планируется, 
уточнили в группе.

Строительство жилого квартала 
Sreda на 19 га ПСН анонсировала 
еще в 2015 году, обещая также по-
строить детский сад, школу, а также 
офисные и торговые площади. ПСН 
в итоге не успела построить соци-
альную инфраструктуру, зато пере-

дала новому владельцу участков 
«обязательство по строительству 
школы на 825 мест и детского сада 
на 300 мест», сообщили в ПСН. Там 
добавили, что в рамках квартала 
ПСН построила и ввела в реализа-
цию 233,5 тыс. кв. м недвижимости. 
Сейчас все квартиры и коммерче-
ские помещения там распроданы, 
но остались машино-места и кладо-
вые, добавляют в группе.

• ПСН до осени 2019 года принадле-
жала бизнесмену Дмитрию Ананье-
ву, пока он не передал акции компа-
нии своей жене Людмиле. В конце 
2017 года господин Ананьев вместе 
со своим братом Алексеем лишился 
основного актива — Промсвязьбан-
ка. После этого ПСН начала актив-
но распродавать свою недвижи-
мость. Например, в 2019 году груп-
па вела переговоры с Huawei о про-
даже бизнес-центра «Новоспасский» 
на Дербеневской набережной 
и участка в Малом Левшинском пе-
реулке в центре Москвы, а также 
закрыла сделку с Stone Hedge по про-
даже земельного участка на 1-й ули-
це Ямского Поля возле Белорусского 
вокзала.
В ПСН опровергали слухи о рас-

продаже, объясняя возможные 
сделки избавлением от непрофиль-
ных активов. На сайте группы ука-
зано, что сейчас она достраивает 
комплексы «Домашний» в Марьи-

но, «Гринада» в Северном Бутово и 
«Правда» в Беговом районе. Парт-
нер Colliers International Владимир 
Сергунин сомневается, что у ПСН 
будут появляться новые проекты. 
Судя по текущей стратегии, вла-
дельцы девелопера потеряли инте-
рес к развитию бизнеса в России, 
считает он.

В «Аквилоне», наоборот, плани-
руют наращивать присутствие в 
Москве, сейчас в его портфеле око-
ло 380 тыс. кв. м недвижимости, го-
ворят в группе. Свой первый ком-
плекс в столице — «Аквилон парк» 
на 82,5 тыс. кв. м в Коммунарке — 
группа начала строить в конце 2018 
года. А в первой половине 2020 года 
приобрела у Capital Group 4,5 га в 
селе Рождествено, ранее там пред-
полагалось реализовать новые оче-
реди комплекса «Мир Митино».

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова считает, что для иного-
родних застройщиков вполне 
оправданно выходить на новые 
рынки, приобретая очереди в уже 
строящихся комплексах: так можно 
«сесть» на имеющийся имидж про-
екта, не привлекая лишние средства 
на раскрутку новой площадки. Пре-
имуществом можно назвать и нали-
чие уже сданных домов в комплек-
се, рассуждает госпожа Широкова.

Елизавета Макарова

Биткойн ушел на взлет
Майнеры и спекулянты разогнали виртуальную валюту

Биткойн обновил максимум 
с сентября прошлого года, 
остановившись вблизи уровня 
$11 тыс. За день виртуальная 
валюта поднялась в цене 
на 11%, а шестидневное ралли 
принесло ее владельцам более 
20%. Стремительному взлету 
стоимости криптовалюты спо-
собствовало не только ослабле-
ние доллара и стремление 
инвесторов найти интересные 
активы, но и сократившееся 
предложение биткойнов 
со стороны майнеров.

В понедельник 27 июля стои-
мость биткойна не только уверен-
но превысила психологический 
уровень в $10 тыс., но и едва не пре-
одолела следующую отметку — 
$11 тыс. По данным агентства 
Reuters, котировки ведущей вирту-
альной валюты поднимались до 
$10,96 тыс.— максимального зна-
чения с августа 2019 года. За день 
подъем котировок составлял почти 
11%, а шесть дней уверенного роста 
— более 20%.

Курс биткойна удерживался в 
довольно узком диапазоне — $9–
10 тыс. на протяжении почти трех 

месяцев, с начала мая. Несколько 
попыток преодолеть верхнюю гра-
ницу были неудачными — в тот же 
день он откатывался ниже этого 
уровня. В этот раз игре на повыше-
ние виртуальной валюты помогает 
не только общая обстановка фондо-
вого рынка по спекулятивному пе-
реводу средств в защитные или аль-
тернативные активы, но и прошед-
ший ранее халвинг (операция, по-
сле которой вознаграждение май-
неров снижается вдвое). После мар-
товского обрушения крипторынок 
начал восстанавливаться раньше 
фондового, и возможно, сейчас ин-
весторы оценили этот фактор и на-
чали гораздо благосклоннее отно-
ситься к нему, говорит сооснова-
тель EXANTE Анатолий Князев. По 
его словам, важным фактором ста-
бильного и долгосрочного роста 
стал халвинг, который резко сни-
зил предложение монет на рынке. 
По его словам, майнерам невыгод-
но продавать монеты дешевле 
$6 тыс., а это означает, что сильно и 
надолго курс биткойна упасть не 
может. Кроме того, отмечает он, ин-
ституциональные инвесторы и 
фонды покупают вдвое больше бит-

койнов, чем их успевают добыть. 
Эксперт криптовалютного рынка 
Олег Абелев считает, что в настоя-
щее время «биткойн стал не столь-
ко криптомонетой, как средством 
обращения, а скорее средством на-
копления». По его мнению, у инве-
сторов все больше желания попро-
бовать себя в новых активах.

Также поддержку криптовалюте 
оказывает недоверие инвесторов к 
акциям компаний IT. «Одна из при-
чин — негативные ожидания в от-
ношении отчетности американ-
ских компаний, в том числе IT-ги-
гантов — крупнейших игроков не 
только рынка США, но и всего ми-
ра»,— говорит аналитик «Финама» 
Леонид Делицын. Он пояснил, что 
инвесторы нервничают, понимая, 
что от пандемии пострадают все 
сектора, продают акции хай-тека и 
ищут, куда еще вложить деньги, 
чтобы заработать. Поскольку крип-
товалюты были отнюдь не на ре-
кордных уровнях, считает он, то 
они и кажутся одним из приемле-
мых вариантов вложений.

Вместе с тем на текущих уров-
нях курс биткойна не продержится 
долго, считают эксперты. По сло-

вам Леонида Делицына, текущее 
подорожание вряд ли будет ста-
бильным — сейчас нет идей, в ко-
торые поверил бы массовый ры-
нок. Он отметил, что прежние ин-
триги — например, что криптова-
люты тихо скупают крупные инве-
сторы для своих тайных целей или 
что их покупают китайцы, напуган-
ные торговой войной с США, свое 
отработали. По словам Олега Абеле-
ва, технический анализ говорит о 
том, что сейчас волатильность на 
рынке криптовалют достаточно вы-
сока, потому что объемы денег на 
рынке уже не такие высокие, как 
были год и два года назад. Между 
тем, считает господин Делицын, 
надвигаются все ближе выборы 
президента США, а в это время ин-
весторы более пристально оцени-
вают, к чему приведут вероятные 
перемены в Белом доме. По его 
мнению, осенью крупные игроки и 
криптобиржи вполне могут попро-
бовать разогнать биткойн или его 
альтернативы, чтобы возродить 
идею о криптовалютах как тихой 
гавани, где можно отсидеться, пока 
обычные рынки штормит.

Полина Смородская

Граждан помайнили 
легкими деньгами

Идея основана на «классических 
механизмах выуживания денег у гра-
ждан»: перед глазами жертвы маячит 
виртуальная «морковка», которую 
можно получить, если немного запла-
тить организаторам, констатирует ру-
ководитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Андрей 
Арсентьев. Некоторые жертвы подоб-
ных схем могут неоднократно пере-
водить деньги мошенникам — якобы 
для перехода на новый уровень или 
подключения дополнительных оп-
ций, до тех пор пока не поймут, что 
их обманывают, указывает он.

Компания Trend Micro прогнози-
ровала рост популярности атак с ис-
пользованием социальной инжене-
рии в конце 2019 года, напоминает 
эксперт по информационной без-
опасности Михаил Кондрашин. Если 
десять лет назад для любой атаки вы-

бор платформы был очевиден — опе-
рационная система Microsoft, то се-
годня интернетом пользуются и с 
планшетов, и со смартфонов, так что 
для успешных атак злоумышленни-
ки выбирают самый слабый элемент 
любой информационной системы 
— самого пользователя, указывает 
господин Кондрашин. Тяга к легкой 
наживе — один из самых простых 
приемов социальной инженерии, 
согласен он: когда пользователь до-
ждется «генерации» достаточного ко-
личества криптовалюты, ему уже бу-
дет жалко потраченного времени и 
не захочется упустить «сгенериро-
ванные» 10 тыс. руб. Меры против та-
кого рода преступлений, по его мне-
нию, могут принять платежные сис-
темы, строго устанавливая получате-
лей средств, чтобы в случаях мошен-
ничества поделиться данными с пра-
воохранительными органами.

Юлия Степанова

Гастромаркеты потянуло к жилью
Застройщики пошли в общепит
Несмотря на то что в сегменте 
гастромаркетов Москвы стали 
проявляться первые признаки 
кризиса, этот сектор заинтересо-
вал новых игроков. Теперь ин-
весторами подобных проектов 
решили стать застройщики 
жилья. Первый такой объект 
в строящемся комплексе в Хоро-
шево-Мневниках анонсировал 
Level Group экс-сенатора Вадима 
Мошковича. Примеру этой 
компании может последовать 
MR Group. Такие проекты позво-
ляют девелоперам сократить 
объем пустующих площадей 
на первых этажах жилых домов.

Level Group запускает проект по 
открытию гастромаркетов в своих 
будущих жилых комплексах (ЖК), 
сообщили „Ъ“ в компании. Первый 
такой объект застройщик планиру-
ет открыть в ЖК «Level Причаль-
ный», который будет построен в рай-
оне Хорошево-Мневники на северо-
западе Москвы. Примеров интегра-
ции такого модного формата в обще-
пите в составе жилых проектов ра-
нее не было, утверждает гендирек-
тор Level Group Кирилл Игнахин. По 
его словам, фудхолл в рамках «Level 
Причальный» будет работать не 
только для жителей ЖК. «В зонах ре-
девелопмента московских набереж-
ных (это предполагается в рамках 

нового проекта девелопера в Хоро-
шево-Мневниках.— „Ъ“) мы обяза-
ны думать о том, что интересного 
можем привнести к планам города 
по благоустройству»,— говорит топ-
менеджер. 

Площадь гастромаркета в «Level 
Причальный» составит 875 кв. м. 
Проект будет сочетать ресторанные 
концепции с авторской кухней и 

продажу продуктов с прилавка: око-
ло 80% корнеров займут кафе и ре-
стораны и 20% — фермерская тор-
говля, сообщили в компании. Там 
заявили, что оператором объекта бу-
дет выбран один из ресторанных 
холдингов, отказавшись называть 
контрагента до завершения перего-
воров. В компании уточнили, что 
инвестиции в проект составят 75–
90 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть на пер-
вый гастромаркет Level Group при-
дется направить от 65 млн руб. до 
78 млн руб.

Ставка аренды в гастромаркетах, 
расположенных в спальных райо-
нах, может составлять в среднем 
12–24 тыс. руб. за 1 кв. м в год, ком-
ментирует замдиректора отдела 
торговых помещений CBRE Юлия 
Назарова. Исходя из этого, срок воз-
врата инвестиций в проект может 
превышать шесть лет. Но в случае с 
застройщиками жилых комплек-
сов в спальных районах гастромар-
кеты пока воспринимаются в пер-
вую очередь не как бизнес, а как 
возможность заполнить помеще-
ния на первых этажах новых ЖК, 
считает председатель совета дирек-
торов «Бест-Новострой» Ирина Доб-
рохотова. Примеру Level Group мо-
жет последовать и MR Group. По 
словам представителя компании 
Евгении Старковой, гастромаркеты 
планируется открыть в ЖК «Паве-
лецкая City» и City Bay.

Еще до кризиса, вызванного 
COVID-19, гастромаркеты и фудмол-
лы получили популярность на рын-
ке общепита Москвы. По данным 
JLL, в столице насчитывается около 
40 таких объектов. Только семь из 
них пока не вернулись к работе ли-
бо закрылись окончательно после 
пандемии: это объекты сети Eat 
Market,  развиваемые Zemskiy 
Group, и несколько несетевых объ-
ектов (см. „Ъ“ от 22 июля). Это позво-

лило экспертам говорить о начале 
кризиса в сегменте гастромаркетов.

Рынок общепита из-за пандемии 
столкнулся с падением выручки на 
70%, подсчитывали ранее в Knight 
Frank. Быстро восстановить обороты 
мешает, в том числе, сохраняющий-
ся во многих компаниях удаленный 
режим работы. Поэтому для многих 
рестораторов открытие заведений в 
спальных районах может стать воз-
можностью диверсифицировать 
свой бизнес.

По словам основателя сети «Тере-
мок» Михаила Гончарова, Level 
Group сможет развивать гастромар-
кеты, если для посетителей сред-
ний чек не превысит 400 руб. Но это 
уже ближе к традиционным фудкор-
там в торговых центрах, где сред-
ний чек составляет 500–600 руб., в 
то время как в гастромаркетах он 
может быть в два раза больше. «Это 
оптимизм — рассчитывать на сред-
ний чек выше 1 тыс. руб. в спальных 
районах»,— отмечает совладелец 
проекта «Брикет Маркет» Никита Ро-
гозный. По факту, предупреждает 
исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков, объекты в спаль-
ных районах, заявленные как гаст-
ромаркеты, могут превратиться в 
банальные фудкорты.

Халиль Аминов, 
Никита Щуренков

82,3 тысячи  
квадратных метров 
занимали фудхоллы 
в Москве на конец июля, 
согласно JLL

Теперь я могу бегать, 
ловить рыбу со своей 

маленькой яхты и читать 
художественную 

литературу
— Дмитрий Ананьев,

основатель группы ПСН, в интервью 
The Guardian в феврале 2020 года
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Завершившийся на прошлой не-
деле чемпионат России впервые 
за несколько лет нельзя было на-
звать шестым по рангу на конти-
ненте: в борьбе за эту позицию 
в рейтинге Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
его успел опередить чемпионат 
Португалии. Однако сравнивая 
итоги российского первенства 
с европейскими чемпионата-
ми «большой пятерки» — Англии, 
Испании, Италии, Германии 
и Франции,— „Ъ“ обнаружил, 
что по некоторым параметрам, 
определяющим привлекатель-
ность турнира, российский 
в этом сложном, растянутом 
пандемией коронавируса до вто-
рой половины лета сезоне слег-
ка приблизился к континенталь-
ным флагманам.

Чемпионы
«Большая пятерка», если брать имен-
но важнейшую из спортивных со-
ставляющих любого чемпионата — 
борьбу за золото, давно является во-
площенным торжеством брендов, 
традиций и «бумажных» раскладов. 
А торжество логики — по крайней 
мере торжество постоянное, год за 
годом,— это не то чтобы железный 
плюс с точки зрения маркетинга. Пу-
блика любит, чтобы иногда логику 
что-нибудь ломало, доказывая, что 
в футболе по-прежнему находится 
место чудесам. Так вот, внутри «боль-
шой пятерки» такие чудеса, чемпио-
ны-выскочки — большая редкость. 
По сути, есть всего два более или ме-
нее свежих примера, когда они оса-
живали фаворитов: четыре года на-
зад в Англии золото взял «Лестер», во 
Франции три года назад — «Монако».

В нынешнем сезоне в «большой 
пятерке» в этом смысле все было 
чуть заковыристее, чем в преды-
дущем, получившемся совсем уж 
предсказуемым: все чемпионы тог-
да отстояли титулы, котируясь выше 
остальных. Да, в который раз верх 
взяли исключительно великие брен-
ды. В трех первенствах они продол-
жили серии триумфов. Для француз-
ского ПСЖ (чемпионат Франции был 
единственным, который так и не до-
играли) золото было третьим под-
ряд, для немецкой «Баварии» — вось-
мым, для «Ювентуса», который выиг-
рал его хронологически последним, 
в воскресенье,— и вовсе девятым.

Но два чемпионата слегка выби-
лись из общего ряда. В Испании «Ре-
ал» добрался до титула после трехлет-
него перерыва и пережив что-то по-
хожее на кризис: в сезоне, предшест-
вовавшем нынешнему, он остался с 
бронзой, а на конкурента «Барсело-
не» не тянул совершенно. В Англии 
история еще любопытнее. «Ливер-
пуль» со всем своим богатым бэкгра-
ундом, бешеной популярностью чем-
пионом не был три десятилетия — и 
вот наконец вернулся на верхушку.

Чемпионат России во второй по-
ловине завершающегося десятиле-
тия был такой белой вороной на фо-
не чемпионатов «большой пятерки» 
— что ни год, то новый чемпион: 
сначала ЦСКА, за ним «Спартак», за 
ним «Локомотив», за ним «Зенит»… 
В 2020 году круговерть оборвалась, 
ворона «почернела». Перед сезоном 
ставка на «Зенит» с его «глубоким» и 
сыгранным составом, финансовыми 
и кадровыми возможностями напра-
шивалась — она и сработала: петер-
буржцы звание удержали.

Уровень конкуренции
В списке плюсов чемпионата Рос-
сии уже достаточно длительное вре-
мя значится один, о котором, гово-
ря о достоинствах первенства, рань-

ше было принято отчего-то забывать. 
Факт, что уровень конкуренции в 
нем, вопреки стереотипным пред-
ставлениям, не так уж низок, при-
чем как внутри разных ниш, так и в 
целом в турнире.

Слегка портит картину, опять же, 
зенитовское золото. Когда-то трен-
дом для России было сражение за не-
го в финишных клетках, доходившее 
иногда до дополнительных, уже по-
сле окончания первенства, матчей. 
«Зенит» его нарушил. Год назад он 
обеспечил себе золотые награды за 
три тура до окончания чемпионата, 
сейчас — аж за четыре. И его итого-
вый отрыв от ближайшего преследо-
вателя, которым снова оказался «Ло-
комотив», вышел, по сути, гигант-
ским — полтора десятка очков (год 
назад было вдвое меньше — восемь).

Из пяти ведущих европейских 
чемпионатов лишь два в плане дра-
матизма «золотой гонки» были хуже 
российского. В Англии «Ливерпуль» 
выиграл ее де-юре за семь туров до 
финиша (а де-факто — до пандемии), 
а от «Манчестер Сити» оторвался на 
18 очков. Во Франции ПСЖ призна-
ли чемпионом, объявив об отмене 
концовки первенства, за десять ту-
ров до финиша, когда отставание от 
парижан «Марселя» составляло 12 
баллов и остатки интриги в общем-
то сдохли. Но в Италии, Германии и 
Испании перцу в «золотой гонке» бы-
ло больше. «Ювентусу» и «Баварии» 
титул достался за два тура до фини-
ша, «Реалу» — за тур.

Зато в России ничуть не менее 
драматичными, чем в чемпионатах 
«большой пятерки», были войны вну-
три той группы, что сразу за лиде-
ром, и судьба третьей путевки в Лигу 
чемпионов, например, решилась «на 
флажке», в заключительный день. А 
еще в России, как ни странно, все про-
сто замечательно с показателем, ха-

рактеризующим общую, что ли, плот-
ность первенства — это проценты оч-
ков от максимально возможного, на-
бранных чемпионом и тем, кто фини-
шировал на дне турнирной таблицы. 
Два чемпиона «большой пятерки» — 
«Реал» и «Ювентус» (в Италии первен-
ство еще продолжается, но принци-
пиально цифра уже не изменится) — 
все-таки набрали чуточку меньше бал-
лов, чем «Зенит». Но вот процент бал-
лов, накопленных «Оренбургом» — 
подкошенным коронавирусом, пред-
ставлявшимся в июне-июле чуть ли 
не обреченным, именно что доигры-
вающим сезон,— выше, чем у любо-
го аутсайдера «большой пятерки». Да 
нет, не просто выше, а как минимум 
в полтора раза выше (см. справку)! На 
фоне французской «Тулузы», итальян-
ского СПАЛа, английского «Норви-
ча» и немецкого «Падерборна», недо-

тянувших и до 20-процентной отсеч-
ки, оренбуржцев сложно назвать бес-
сильными бедолагами.

Правда, надо учитывать, что рос-
сийский высший дивизион из 16 ко-
манд компактнее, чем высшие диви-
зионы пяти континентальных лиде-
ров из 18–20 команд. В них 16-е клу-
бы на безнадежных аутсайдеров не 
походят, но все равно за российскую 
плотность таблицы точно нет смы-
сла стыдиться. Она вполне на уров-
не «большой пятерки».

Градус сенсационности
Количество неожиданных резуль-
татов тоже может считаться показа-
телем, характеризующим чемпио-
нат. Чем менее устойчива иерархия, 
тем больше поводов перед очеред-
ным сезоном верить в интригу, вни-
мательно следить за его событиями. 

Российский чемпионат неоднократ-
но опровергал представления о себе 
как о чемпионате, в котором расклад 
сил нетрудно просчитать заранее. И 
если громоподобных, скажем так, 
неожиданностей в нем на сей раз не 
случилось, то локальные были.

К ним можно отнести, допустим, 
провал «Спартака», который по по-
тенциалу казался претендентом на 
медаль, а в реальности едва не выпал 
из десятки, уверенное выступление 
как раз казавшегося по потенциалу 
середняком, а в реальности, если бы 
не вспышка коронавируса, наверня-
ка дравшегося бы за Лигу чемпионов 
«Ростова», ну и взлет динамовцев. В 
2019 году они были 12-ми, в 2020-м 
скакнули на шестое место, превра-
тившееся благодаря выигрышу «Зе-
нитом» Кубка России в еврокубковое.

«Большая пятерка» по количест-
ву и звучности сюрпризов Россию 
не обогнала — они, как обычно, бы-
ли «штучными» и относительными. 
Да, собственно говоря, вот так с хо-
ду и зацепиться не за что. В Испании 
что-то наподобие кризиса поразило 
«Атлетико», но в конце концов брон-
зу он отстоял. В Англии все долго вос-
хищались вспомнившим об удиви-
тельном чемпионском рывке «Лесте-
ре», но он все же остался за бортом 
того топ-квартета, которому играть 
в Лиге чемпионов. В Италии может 
дотянуться до серебра скромно дер-
жавшийся прежде «Интер», но это, 
как ни крути, «Интер», безусловный 
гранд в историческом контексте.

Зрелищность
Еще один бесспорный факт: фунда-
ментом привлекательности футбо-
ла являются в первую очередь ата-
кующие действия, а между ними 
и посещаемостью, востребованно-
стью определенно существует пря-
мая связь. В этом аспекте российский 
чемпионат раньше уступал «большой 
пятерке» чересчур явно, но движение 
в нужном направлении уже можно 
считать достаточно устойчивой тен-
денцией.

Средняя результативность в рос-
сийском первенстве, закончив-
шемся весной 2017 года, была рав-
на 2,13 гола за игру. В 2018-м планка 
поднялась до 2,25 гола, в 2019-м — 
еще на сотую, а в 2020-м произошел 
колоссальный прыжок — до 2,43 го-
ла. И теперь можно даже порассу-
ждать о том, что до «большой пятер-
ки» не так уж далеко. Ну не до всей 
(Германия, предположим, по-преж-
нему «в космосе»), но до тех чемпи-
онатов, где в текущем столетии оче-
виден крен в сторону совершенство-
вания оборонительных схем. Второй 
такой же прыжок оставит позади Ис-
панию с Францией, в которых риск и 
открытость уже не в приоритете.

О посещаемости российского 
чемпионата было принято в течение 
нескольких месяцев говорить в том 
же специфическом контексте, что и 
о посещаемости остальных чемпио-
натов: жаль, что пандемия коронави-
руса лишила футбол «живой» аудито-
рии. В России, правда, не полностью, 
а на 90 процентов, но не так уж важ-
но. Однако был ведь значительный 
по протяженности отрезок до пере-
рыва, связанного с пандемией, ког-
да никаких ограничений не суще-
ствовало. И если смотреть только на 
него, то нынешний сезон, опять же, 
как и в случае с результативностью, 
приблизил Российскую премьер-ли-
гу (РПЛ) к лигам эталонным.

Эффект домашнего чемпионата 
мира, подогретого им интереса к фут-
болу, усовершенствованной инфра-
структуры — это была мощная тема 

прошлого сезона. Но актуальность 
она не потеряла. Посещаемость мат-
чей РПЛ — если отбросить восемь фи-
нишных туров — опять выросла. Уже 
не на 3 тыс. зрителей, а на 0,5 тыс. в 
среднем на игре, но и это — ощути-
мый рост. Рост, позволивший впер-
вые перекрыть рубеж в 17 тыс. Доба-
вили домашнюю аудиторию шесть 
клубов из 14, не покидавших выс-
ший дивизион. Серьезнее всех — на 
6 тыс. человек — динамовцы, перее-
хавшие на собственный реконструи-
рованный стадион. С имиджевой точ-
ки зрения — неплохое достижение, 
хотя, конечно, о цифрах «большой пя-
терки» (а там нигде ниже 20 тыс. зри-
телей средняя посещаемость не опу-
скается) — дистанция колоссальная.

Впрочем, коронавирус и его по-
следствия для спорта упомянуть сто-
ит. Он «срезал» аудиторию как раз на 
том отрезке, на котором на практике 
посещение матчей пользуется наи-
более серьезным спросом. На восемь 
финишных туров пришелся ряд не-
сомненных хитов. А еще нетрудно 
представить аншлаги — ну или по-
чти аншлаги — на матчах смакующе-
го титул «Зенита» и рвущегося в евро-
кубки «Динамо».

Финансовая устойчивость
Времена, когда российский футбол 
умел и любил жить на широкую ногу, 
а Запад с опаской поглядывал на не-
го, периодически теряя из-за чужой 
щедрости топовых игроков,— исто-
рия достаточно древняя. Швыряться 
деньгами не приходит в голову даже 
грандам, а появление в РПЛ футболи-
ста с громким именем и внушающим 
трепет ценником — явление такое же 
редкое, как лестные отзывы руковод-
ства «Спартака» о судействе. Финан-
совые возможности отечественной 
премьер-лиги на фоне возможностей 
чемпионатов «большой пятерки» мо-
жет проиллюстрировать совокупная 
трансферная стоимость игроков лиг 
согласно оценке Transfermarkt. У рос-
сийского первенства она в три с лиш-
ним раза ниже, даже чем у «бедней-
шей» среди них — французской (см. 
справку). А на доходы, которые отра-
жены в ежегодном отчете Deloitte у 
идущих в авангарде Money League 
«Барселоны», «Реала» и «Манчестер 
Юнайтед» (у каталонцев они уже за-
шкалили за €800 млн), без особого тру-
да можно было бы содержать всю РПЛ.

Ну а вопрос не о финансовой мо-
щи, а о финансовой устойчивости по-
следней все еще дискуссионный. С 
одной стороны, новости о проблемах 
клубов, в том числе демонстрирую-
щих солидные спортивные результа-
ты и не жалующихся на дефицит вни-
мания, во всяком случае, в своем ре-
гионе, вроде «Ростова», воспринима-
ются не как ЧП, а как что-то сродни 
нормы — ну куда без них? С другой, 
до откровенных трагикомедий — 
таких, как с прошлогодним «Анжи», 
кое-как дотянувшим в условиях пол-
ного краха до конца чемпионата — не 
дошло. И «Химки», серебряный при-
зер ФНЛ, второго по рангу дивизио-
на, про которые было известно, что с 
деньгами у них негусто, на элиту не 
набирается, в РПЛ вскарабкаться, по-
интриговав своими планами, реши-
лись. Хотя, разумеется, сообщения о 
раздумьях футбольного истеблиш-
мента по поводу того, расширять ее 
до 18 клубов или нет, смотрелись все 
равно странно. Масштабы «большой 
пятерки» премьер-лиге российской 
при всех ее становящихся все более и 
более выпуклыми достоинствах, ка-
жется, до сих пор не по зубам.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Чемпионат  
на фоне Европы
В чем и насколько российское 
первенство может конкурировать 
с английским, испанским 
и итальянским

спорт
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Набрано очков/
Из возможных

Набрано очков/
Из возможных

СРЕДНЯЯ ПОСЕЩАЕМОСТЬ МАТЧЕЙ РПЛ (ЧЕЛ.) И СРЕДНЯЯ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ РПЛ (ГОЛОВ ЗА МАТЧ) 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 СЕЗОНОВ   ИСТОЧНИК: PREMIERLIGA.RU.   

ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНАТОВ

ТРАНСФЕРНАЯ СТОИМОСТЬ ПЯТИ САМЫХ ДОРОГИХ КЛУБОВ РПЛ (€ МЛН)   ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.DE.  

*ПОСЛЕ 36 ТУРОВ ИЗ 38.   ** ЧЕМПИОНАТ ЗАВЕРШЕН ПОСЛЕ 28 ТУРОВ ИЗ 38. ПСЖ ПРОВЕЛ 27 МАТЧЕЙ. 

Лидеры Аутсайдеры

«ЗЕНИТ»

«ЛИВЕРПУЛЬ»

«РЕАЛ»

«ЮВЕНТУС»

«БАВАРИЯ»

ПСЖ

Россия

Англия

Испания

Италия*

 Германия

Франция**

«ОРЕНБУРГ»

«НОРВИЧ»

«ЭСПАНЬОЛ»

СПАЛ

«ПАДЕРБОРН»

«ТУЛУЗА»

Россия

Англия

Испания

Италия*

 Германия

Франция**

80%

80,4%

86%

84%

76,3%

76,9%

(72/90)

(82/102)

(99/114)

(68/81)

(87/114)

(83/108)

30%

19,6%

18,4%

15,5%

21,9%

18,5%

(27/90)

(20/102)

(21/114)

(13/81)

(25/114)

(20/108)

«ЗЕНИТ» «КРАСНОДАР» ЦСКА «ЛОКОМОТИВ» «СПАРТАК»

243,58

165,03

92,65
117,7

91,88
113,23

147,05

101,13

153,1

89,88

Всего: 728,26 586,97

12 091 12 905 13 027
11 499 10 151 11 046 11 415

13 971
16 817 17 285*

2010 2011/12 2012/13 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18 2018/19 2019/20

2,34 2,38
2,61 2,55 2,43 2,45

2,13 2,25 2,26 2,43

Посещаемость Результативность

*ПОСЛЕ 22 ТУРОВ. 
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В нынешнем сезоне Российская премьер-лига резко повысила результативность — в том числе благодаря форвардам «Зенита»  
Сердару Азмуну (№7) и Артему Дзюбе (№22), которые, забив по 17 голов, стали лучшими бомбардирами первенства  

Средняя домашняя 
посещаемость клубов РПЛ 
(тыс. человек)
Клуб 2018/ 2019/ Изменение 
 19 20*
1. «Зенит» 48,2 47,7 –0,5

2. «Локомотив» 15,1 16,0 +0,9

3. «Краснодар» 25,2 28,5 +3,3

4. «Ростов» 31,0 28,5 –1,5

5. ЦСКА 19,3 16,0 –3,3

6. «Динамо» 8,4 14,4 +6,0

7. «Арсенал» 11,3 11,3 0

8. «Спартак» 30,9 28,4 –2,5

9. «Уфа» 7,7 8,2 +0,5

10. «Урал» 15,9 16,3 +0,4

11. «Тамбов»** — 6,2 —

12. «Сочи»** — 9,9 —

13. «Оренбург» 4,9 4,1 –0,8

14. «Рубин» 9,8 8,1 –1,7

15. «Крылья Советов» 19,2 16,6 –2,6

16. «Ахмат» 10,5 13,6 +3,1

*После 22 туров.  **Выступали в ФНЛ.

Статистика европейских чемпионатов
Страна Количество Отрыв Средняя Количество голов Совокупная Изменение  Самый Самый 
 чемпионов первого результа- у лучшего бомбардира трансферная совокупной дорогой дешевый 
 за последние места тивность  стоимость трансферной клуб клуб 
 5 сезонов от второго   (€ млрд) стоимости (€ млн) (€ млн) 
      (€ млрд)
Россия 4 («Зенит», «Локомотив»,  15 очков 2,43 гола 17 (Сердар Азмун («Зенит»),  0,92 0 «Зенит»  «Тамбов»  
 «Спартак», ЦСКА)   Артем Дзюба («Зенит»))   (165,03) (12,23)
Англия 4 («Ливерпуль»,  17 очков 2,72 гола 23 (Джейми Варди («Лестер»)) 8,04 –0,48 «Манчестер Сити»  «Шеффилд»  
 «Манчестер Сити»,      (993) (120,7) 
 «Челси», «Лестер»)
Испания 2 («Реал», «Барселона») 5 очков 2,48 гола 25 (Лионель Месси  5,36 –0,33 «Реал» (1090) «Леганес» (32,8) 
    («Барселона»))
Италия* 1 («Ювентус») 7 очков 3,0 гола 34 (Чиро Иммобиле («Лацио»)) 4,57 –0,32 «Ювентус» (620,7) «Лечче» (43,7)
Германия 1 («Бавария») 13 очков 3,21 гола 34 (Роберт Левандовский  4,41 –0,13 «Бавария»  «Падерборн»  
    («Бавария»))   (930,8) (23,1)
Франция** 2 (ПСЖ, «Монако») 12 очков 2,52 гола 18 (Килиан Мбаппе (ПСЖ),  3,06 –0,38 ПСЖ (799) «Дижон» (38,2) 
    Виссам Бен Йедер («Монако»))

*После 36 туров из 38.  **Турнир был завершен досрочно из-за коронавируса после 28 туров из 38.  
Чемпион ПСЖ сыграл 27 матчей, на один матч меньше «Марселя», который занял второе место.
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